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Уважаемый соратники, друзья!
Дорогие комсомольцы  

всех поколений!
в эти дни мы отмечаем 105-ю го-

довщину создания комсомола. Для 
всех нас — это день подлинного ком-
сомольского братства.

История Комсомола — это со-
ставная часть истории советской 
страны, России, стран СНГ и Балтии. 
Это история великих строек и вели-
ких побед Комсомола. 

Комсомол оказал мощное вли-
яние на развитие международного 
молодежного движения. в его рядах 
прошли школу воспитания, борьбы 
и становления свыше 200 миллионов 
юношей и девушек. вклад Комсомо-
ла велик и неоспорим. 

И сегодня, спустя 30 лет после 
катастрофического развала СССР и 
самороспуска вЛКСМ, опыт Ком-
сомола и уроки его деятельности 
остаются неисчерпаемым источни-
ком для поиска и развития новых 
организационных форм воспитания 
и обучения молодежи. Приятно, что 
он находится в какой-то степени на 
вооружении сегодняшних кадетов, 
молодогвардейцев, юнармейцев, 
участников Движения первых, ка-
зачат.

Приятно, что воспитанники ком-
сомола и сегодня активно продол-
жают вносить свой вклад в развитие 
страны, в воспитание подрастающе-
го поколения, являются примером 
живой связи между прошлым и бу-
дущим.

в современных условиях чрез-
вычайно важно дать молодежи 
четкие ориентиры для своего раз-
вития, показать конкретных людей, 
на кого они могут равняться и «де-
лать жизнь с кого». важно, чтобы 
молодые люди зримо представляли 

и достойно оценивали тот вклад, 
который внесли их сверстники в 
социально-экономическое развитие 
городов и районов, в разгром гер-
манского фашизма и послевоенное 
восстановление народного хозяй-
ства, освоение целины, покорение 
космоса, строительство Троицкой 
ГРЭС, дизельного завода, киноте-
атра «30 лет вЛКСМ», Магнитки, 
ЧТЗ, ЧЭМК, газопровода «Бухара-
Урал», Уральского автомобильного 
завода, в эпохальные достижения 
науки и культуры и великолепные 
победы советского спорта. Тысячи 
комсомольцев стали Героями Совет-
ского Союза и социалистического 
труда, крупными учеными, мастера-
ми искусств, военачальниками, по-
литическими, государственными и 
общественными деятелями.

Нам действительно есть чем гор-
диться! Мы хорошо знаем, помним и 
должны рассказывать и показывать 
молодежи достижения комсомола, 
который за боевые и трудовые подви-
ги, успехи в воспитании детей заслу-

женно отмечен шестью наградами, в 
том числе тремя орденами Ленина.

На недавнем пленуме областного 
совета ветеранов было четко сказано, 
что без активного включения подрас-
тающего поколения в созидательный 
труд, учебу, творчество, обществен-
ную жизнь, разумный досуг и спорт, 
без укрепления института семьи и 
утверждения базовых человеческих 
ценностей, без воспитания патрио-
тизма и потребности честно служить 
своей Родине никаких глобальных 
задач развития страны не решить.

Радует, что в последние годы во 
всех городах и районах области вете-
раны вообще и Комсомола в частно-
сти не на словах, а на деле проводят 
большую работу среди молодежи, 
помогают вновь созданному «Дви-
жению первых» и волонтерам «стать 
на ноги».

Радует, что все южноуральцы вос-
принимают своим кровным делом 
достижение поставленных целей 
специальной военной операции на 
Украине.

Друзья! важно не растерять на-
копленное и наработанное, отразить 
наш опыт и дела в книгах, брошю-
рах, при обсуждении на различных 
круглых столах и конференциях. 
Нынешние средства массовой ин-
формации и газета «ветеран Урала» 
позволяют весь этот опыт и знания 
сделать максимально доступными. 

Бывших комсомольцев не бывает! 
Мы настоящие!

С праздником, с Днем рождения 
Комсомола, с его 105-й годовщиной!

Желаю вам, дороги друзья, успе-
хов и благополучия. Пусть ваше 
стремление к новым горизонтам 
никогда не иссякает, а ваша энергия 
продолжает вдохновлять и привле-
кать других к активным делам.

Генерал-лейтенант А. Сурков,
первый секретарь Троицкого 

горкома комсомола,
делегат XV съезда ВЛКСМ,

почетный гражданин 
Челябинской области,

председатель областного 
Совета ветеранов 

Комсомольцам Челябинской области

Челябинский 
опыт одобрили 
и поддержали

Состоялось заседание бюро 
Центрального совета Всероссий-
ской общественной организации 
ветеранов.

Председатель Челябинского 
регионального отделения Всерос-
сийской организации ветеранов 
А.П. Сурков выступил на заседа-
нии с докладом о взаимодействии 
с органами власти и газораспреде-
лительными компаниями региона 
по вопросам газификации домов 
и квартир ветеранов/пенсионеров.

Бюро Центрального совета 
Всероссийской организации вете-
ранов одобрило и поддержало че-
лябинский опыт, отметив активную 
позицию президиума областного 
Совета и ветеранского актива ре-
гиона.

Принято решение разослать 
доклад А.П. Суркова в организации 
ветеранов субъектов Российской 
Федерации, которым рекомендо-
вано активизировать деятельность 
по оказанию всестороннего вни-
мания ветеранам глубинки, в том 
числе и по газификации их домо-
вых хозяйств.

Текст выступления А.П. 
Суркова на заседании читайте 
на стр. 2 сегодняшнего номера

Алексей Текслер вручил 
медаль Анатолию Суркову
27 октября губернатор Челябинской области 
Алексей Текслер по Указу Президента РФ 
Владимира Путина вручил медаль ордена 
«За заслуги перед Отечеством» I степени 
председателю Челябинского регионального 
отделения Всероссийской общественной 
организации ветеранов (пенсионеров) войны, 
труда, Вооруженных сил и правоохранительных 
органов Анатолию Суркову.

Указ о награждении с фор-
мулировкой: «за активную об-
щественную деятельность» 
был подписан президентом 
25 августа 2023 года. Ранее, в 
1997 году Анатолий Петрович 
Сурков был награжден меда-
лью ордена «За заслуги пе-
ред Отечеством» II степени.

— Награжден не я, на-
граждена общественная де-
ятельность нашей области, 
— так комментирует факт 
награждения Анатолий Пе-
трович. — Радует, что обще-
ственная деятельность имеет 
свою цену. Это признание на-
шей объемной работы, ко-

торая помогает обществу 
развиваться и достигает успе-
хов в патриотическом, нрав-
ственном воспитании.

Только вместе мы сделаем 
нашу Челябинскую область 
процветающим регионом.

Государственные и об-
ластные награды из рук 
главы региона Алексея Тек-
слера в этот день получили 
37 жителей области. Один-
надцать южноуральцев удо-
стоены медали ордена «За 
заслуги перед Отечеством» 
II степени, семь медицинских 
работников — медали Луки 
Крымского. 
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Как известно, по социальным канонам нашим 
сельским подопечным выдаются дрова  
на отопление жилья, так называемая 
«дроватизация». К сожалению, она создает немало 
хлопот: надо выкупить, привезти, наколоть дрова, 
сложить их в сухом месте, разжигать печь и затем 
убирать остатки продуктов горения. Совсем другое 
качество жизни при газификации. Бабульки 
зачастую называют ее раем. Но его надо добиться. 

Именно поэтому газификация 
индивидуальных домов пожилых 
людей находится в орбите на-
шего внимания. Безусловно, это 
очень дорогостоящее удоволь-
ствие. Хорошо, что по инициа-
тиве президента строительство 
магистральных газопроводов, до-
ведение их до границ земельных 
участков и сооружение газора-
спределительных станций (ГРС) 
осуществляется за счет бюджета. 
Но где взять деньги на приобре-
тение внутридомового газового 
оборудования и подключение к 
его сети?

Мы выработали у себя прави-
ло не просто обнажать кровото-
чащую проблему, но и стараться 
аргументированно, предваритель-
но обговорив с соответствующим 
министерством, предложить воз-
можные оптимальные варианты 
ее решения. На наш взгляд голу-
бое топливо — газ в индивиду-
альное жилье можно подвести за 
счет трех источников. На них мы 
делаем ставку.

Во-первых, на бизнес. Нам 
удалось выстроить добрые от-
ношения с генеральным дирек-
тором газораспределительной 
компании «Новатэк» Вадимом 
Владимировичем Ромасенко. На 
дружеской встрече напомнили 
ему о декларируемой президен-
том Союза промышленников и 
предпринимателей Александром 
Николаевичем Шохиным соци-
альной ответственности бизне-
са. Памятуя о том, что депутат 
— слуга народа, помогли ему 
избраться в депутаты областно-
го Законодательного собрания. 
Стало быть, теперь он служит и 
своему бизнесу, и народу в лице 
пенсионеров. К его чести, он 
чувствует боль стариков и путем 
выделения различных льгот и вы-
соконравственных решений ока-
зывает им помощь. 

Кстати, отличные отношения с 
ним и политсоветом партии «Еди-
ная Россия» помогли нам решить 
еще очень серьезную проблему, 
но уже патриотическую. Дело в 
том, что в области 26 сельских 
района, в которых Вечные огни 
подменялись «двухдневками»: 9 
мая и 22 июня. В районных адми-
нистрациях денег на подведение 

газовых труб для подключения 
мемориалов «Вечный огонь» к 
стационарной газовой сети нет. 
Обходились газовым баллоном. 
По нашей убедительной просьбе 
политсовет партии разработал 
спецпрограмму «Огонь Памяти», 
утвердив меня координатором. 
Гендиректор компании «Новатэк» 
Ромасенко В.В. оплатил под-
ключение мемориалов «Вечного 
огня» к газовой сети и, более того, 
распорядился бесплатно постав-
лять к ним газ. Плюс к этому за 
свой счет отремонтировал 58 
памятников участникам Великой 
Отечественной войны. Теперь у 
нас во всех центрах сельских рай-
онов действительно горит Вечный 
огонь. 

Вторым источником газифи-
кации села является областной 
бюджет. Необходимость его ис-
пользования доказывает мощ-
нейший аргумент. Газификация 
сельских домов, в которых се-
годня в основном живут одни 
старики, не только социальная 
проблема, но и экономическая. 
Она не только спасет деревню от 
настоящего вымирания, создав 
людям комфортные условия для 
жизни, но и сможет дать селу век-
тор развития, удержать детей в 
родительском доме, в частности. 
И губернатор и депутаты раз-
деляют нашу заботу. У нас сло-
жилась положительная практика 
ежегодных встреч губернатора, 
председателя областного Законо-
дательного Собрания, депутатов 
Государственной думы ФС РФ с 
ветеранским активом.

Губернатор и председатель 
Законодательного Собрания Че-
лябинской области обязательно 
принимают непосредственное 
участие в проведении учебно-ме-
тодических семинаров с предсе-
дателями городских и районных 
советов ветеранов. Причем, гу-
бернатор привлекает к этому 
мероприятию и ключевых мини-
стров, к деятельности которых у 
ветеранов возникли те или иные 
вопросы. 

29 ноября прошлого года на 
недельный обучающий семинар 
председателей горрайсоветов ве-
теранов губернатор приехал сам 
и привез с собой 6 министров, ко-

торые после него все выступили и 
ответили на вопросы. 

Областной совет ветеранов 
накануне этих встреч обобщает 
имеющие вопросы и проблемы. 
При возникновении проблем и 
вопросов, не терпящих отлага-
тельств, у председателя област-
ного совета ветеранов имеется 
возможность практически еже-
квартальной прямой связи для 
их решения как с губернатором 
и профильными министрами, 
главами городов и районов об-
ласти, так и с председателем 
Законодательного Собрания и 
соответствующими Собраниями 
депутатов.

К примеру, Кизильский район 
был газифицирован всего на 7%. 
Три года назад по нашей иници-
ативе председатель районного 
совета ветеранов М.Г. Хамитов 
выступил по этому вопросу на 
встрече губернатора с ветеран-
ским активом. В течение недели 
был разработан спецплан гази-
фикации района. Сегодня уже бо-
лее 50% сельских домов здесь 
газифицированы. 

Для поддержанию взаимодей-
ствия органов власти с ветеран-
ским движением области широко 
используются возможности газе-
ты областного совета ветеранов 
«Ветеран Урала», которую вы-
писывают не только ветераны и 
ветеранские организации, но и 
органы власти и депутаты всех 
уровней.

Городские и районные вете-
ранские организации работают в 
тесном контакте с организациями 
социального обслуживания в ча-
сти осуществления контроля за 
своевременным предоставлени-
ем единовременной социальной 
выплаты на оплату приобретения 
внутридомового газового обо-
рудования и оплату работ по его 
установке ветеранам (пенсионе-

рам). В случае выявления ветера-
нов (пенсионеров), нуждающихся 
в получении услуг по установке 
внутридомового газового обо-
рудования, либо недовольных 
качеством их предоставления, 
информация передается в упол-
номоченные органы для принятия 
решения.

Уже сейчас создана техниче-
ская возможность подключения 
для более чем 60 тысяч негази-
фицированных домовладений.

В 2023 году в рамках госпро-
граммы по газификации 22 му-
ниципалитета области получили 
субсидии на строительство газо-
проводов и газовых сетей, в том 
числе проектно-изыскательские 
работы. На эти цели из област-
ного бюджета направлено более 
одного миллиарда руб..

За 7 месяцев текущего года 
газопроводы доведены до восьми 
тысяч домовладений, это уже в 2 
раза больше, чем в прошлом году. 
До конца года планируется удво-
ить этот показатель. Необходи-
мые решения уже приняты. Таким 
образом, большее число жителей 
области сможет газифицировать 
свои дома.

На сегодня уровень газифи-
кации Челябинской области со-
ставляет 77,1%, что превышает 
среднероссийский показатель.

В числе лидеров по газифика-
ции — Магнитогорский городской 
округ и Пластовский район — 99 
процентов. А вот в отстающих 
числится Октябрьский район, 
где уровень газификации ниже 
среднеобластного, однако муни-
ципалитет намерен наверстывать 
упущенное. 

Значимой дополнительной 
мерой социальной поддержки 
является единовременная соци-
альная выплата на приобретение 
и установку внутридомового газо-
вого оборудования.

В 2021 году по инициативе 
губернатора Челябинской обла-
сти А.Л. Текслера при поддерж-
ке областного совета ветеранов 
был принят Закон Челябинской 
области от 03.03.2021 г. № 318-
30 «О дополнительных мерах со-
циальной поддержки отдельных 
категорий граждан в связи с уста-
новкой внутридомового газового 
оборудования», который расши-
рил перечень категорий граждан 
и размер единовременной соци-
альной выплаты на оплату приоб-
ретения внутридомового газового 
оборудования и оплату работ по 
его установке в размере фактиче-
ской стоимости оборудования и 
работ, но не более 100 тыс. руб..

 С 5 апреля 2023 года право 
на единовременную социальную 
выплату в размере фактической 
стоимости оборудования и работ 
повышено до 150 тысяч, а участ-
никам СВО — до 200 тыс. руб.. 

Если в 2021 году единовре-
менную социальную выплату 
получили 256 человек (семей) 
на общую сумму 14,9 млн руб., 
то в 2022 году ее получили в 
шесть раз больше, т.е. 1 449 че-
ловек (семей) на общую сумму 
123,7 млн руб., а в 2023 году 
еще в полтора раза больше —  
2 165 человек (семей) на общую 
сумму 221,1 млн руб..

С 05.10.2023 г. в Закон вне-
сены еще изменения, которыми 
расширен объём дополнительной 
меры социальной поддержки, 
выплата предоставляется также 
на оплату приобретения обору-
дования, для устройства (пере-
устройства) системы отопления, 
источником теплоснабжения ко-
торой является газовый котел, и 
оплату работ по его установке.

В обсуждаемой теме есть 
очень существенная особен-
ность. Суть ее в том, что, к при-
меру, в нашей области около 

четырехсот удаленных населен-
ных пунктов, в которых живут 
менее ста человек, и все они пен-
сионеры, да и дома-то у них очень 
ветхие. Безусловно, тянуть туда 
газ экономически невыгодно. И 
перспектива на будущее не про-
сматривается. Как быть?

В этом случае альтернативой 
печного отопления могут быть 
только современные тепловые 
системы отопления с использо-
ванием электрической энергии. 
Поскольку, стоимость электро-
энергии значительно выше сто-
имости газа, а также цена самих 
систем отопления высокая, обе-
спечить дома пенсионеров, про-
живающих в отдаленных сельских 
населенных пунктах без государ-
ственной поддержки невозможно. 

Поэтому областной совет ве-
теранов обратился к губернатору 
Челябинской области с просьбой 
выделения средств на выплату 
субсидий на оплату электроэнер-
гии ветеранам, проживающим в 
отдаленных сельских населенных 
пунктах, т.е. установить некий 
специальный льготный тариф. 

Кстати, несколько лет назад 
Всероссийская организация ве-
теранов успешно проводила ак-
цию под названием «Ветеранам 
глубинки — заботу и внимание». 
На эту тему проходили пленумы, 
заседания президиумов, публи-
ковались емкие статьи в газете 
«Ветеран». В настоящее время 
мы все как-то выдохлись в этом 
плане. Мы предлагаем президи-
уму Всероссийской организации 
ветеранов реанимировать эту 
столь животрепещущую тему.

Третьим источником газифи-
кации индивидуальных домов 
может стать материнский капи-
тал. Правда, по положению он 
может использоваться только на 
образование, здравоохранение 
детей и приобретение жилья. Но 
у нас в области установлен еще 
и региональный материнский ка-
питал в размере 123 тысяч руб.. 
Так вот, губернатор поддержал 
предложение о возможности на-
правления данного капитала на 
подключение голубого топлива в 
частные дома. Уже многие семьи 
этим воспользовались.

В заключение хочу еще раз 
подчеркнуть, любые наши про-
блемы можно решить только в 
тесном взаимодействии с вла-
стью, партиями и бизнесом.

А.П. Сурков,
председатель Челябинского 

областного совета ветеранов,
генерал-лейтенант,

Почетный гражданин 
Челябинской области

Глубинке — заботу и внимание

Губернатор Алексей Текслер лично общается с жителями районов 
по проблемам газификации

О грантах наслышаны, 
если не все,  
то многие. Эта форма 
финансовой поддержки 
стала важной  
для некоммерческих 
организаций.  
На реализацию 
социально значимых 
проектов выделяются 
немалые суммы. 

К примеру, в 2023 году НКО 
Челябинской области, участвуя 
в конкурсах на гранты Президен-
та РФ, получили 187,7 миллио-
нов рублей. Средства грантов 
способствуют развитию обще-
ственных объединений, помо-
гают решать многие проблемы 
в образовательной, культурной 
и других сферах. Не остаются в 
стороне и ветеранские органи-
зации, участвуют в проводимых 
конкурсах и нередко становятся 
их победителями. 

В 2019 году Челябинская 
городская ветеранская органи-
зация представила свой проект 
«Ресурсный центр по работе с 
ветеранскими организациями 
предприятий и районов г. Че-
лябинска» и выиграла грант на 
сумму почти полмиллиона руб-
лей. В 2020 году грант получил 
Челябинский областной совет 
ветеранов и осуществил проект 
«Человек труда — человек со-
зидающий», направленный на 
решение проблем социального 
одиночества пожилых людей 
при помощи развития различ-
ных форм межпоколенческого 
диалога. Год назад проект «На-
ставничество как эффективный 
инструмент профессионального 
роста», представленный Озер-
ским городским советом вете-
ранов, также стал победителем 
конкурса. Нынче лучшим назван 
проект «Клуб «Неунывайки» Ми-
асского городского совета вете-
ранов, почти 500 тысяч рублей 
будут направлены на организа-
цию досуга пенсионеров этой 
территории.

Как получить грант? Каковы 
условия для этого необходимы? 
Об этом — наша беседа с на-
чальником управления обще-
ственных связей правительства 
Челябинской области Д.И. Семё-
новым.

— Дмитрий Игоревич, рас-
скажите, пожалуйста, какие 
гранты для НКО реализуют-
ся в Челябинской области? 

— В нашей области пред-
ставлены три основных 
грантовых конкурса: первый — 
гранты Президента РФ на раз-
витие гражданского общества, 
второй — гранты Президента РФ 
на реализацию проектов в обла-
сти культуры, искусства и креа-
тивных (творческих) индустрий 

и третий — гранты Губернатора 
Челябинской области на разви-
тие гражданского общества для 
некоммерческих организаций и 
физических лиц. Что важно, все 
федеральные и региональные 
конкурсы проходят на одной и 
той же электронной платформе, 
по одним и тем же правилам. 
Почти полностью совпадают и 
формы заявок для участия в них. 
Таким образом, любая неком-
мерческая организация, в том 
числе ветеранская, имеют воз-
можность получить средства на 
реализацию своих проектов. И 
еще. Если в недавнем прошлом 
соискателям грантов документы 
приходилось отправлять по по-
чте или самим приезжать в офис, 
теперь все заявки принимаются 
в электронном виде. Это удоб-
но, требует меньше времени и 
хлопот. Ветераны тоже неплохо 
справляются с новыми инфор-
мационными технологиями.

— Какие темы проектов 
востребованы? Какие на-
правления поддерживаются? 

— Чтобы получить средства, 
надо понимать актуальность 
проблемы, иметь чёткие цель и 
задачи, план мероприятий, при-

влекать партнеров. Есть ключе-
вые направления для проектов, 
которые пользуются популярно-
стью у грантополучателей. Это 
патриотическое воспитание под-
растающего поколения, помощь 
людям, оказавшимся в трудной 
жизненной ситуации, а также 
помощь людям с особенностя-
ми здоровья, образовательные, 
культурные, экологические про-
екты. Но только этими направ-
лениями не ограничиваются, 
каждая организация может вы-
брать актуальную для себя тему 
и доказать ее значимость. 

Ветеранские организации 
чаще представляют на конкурс 
проекты по патриотическому 
воспитанию молодежи. Эта 
тема им близка. У наших уважа-
емых земляков огромный багаж 
знаний, большой жизненный 
опыт, которыми они могут по-
делиться. Ветераны являются 
свидетелями исторических со-
бытий, могут рассказать ребя-
там о боевом, трудовом подвиге 
народа. Это очень ценно. Попу-
лярны в ветеранском сообще-
стве и такие темы: творческие 
вечера, туристические походы. 
Мы осознаем, какую важную 

роль играют ветераны в нашем 
обществе, но при определении 
победителей конкурса на полу-
чение гранта все его участники 
равны, требования одинаковые. 
Поэтому все требования конкур-
са надо учитывать при оформ-
лении заявок.

— Какие основные требо-
вания к заявкам на конкурс?

— Заявка должна быть ак-
туальна, с хорошим описанием 
команды проекта, в ней четко 
сформулированы цели и задачи, 
составлен календарный план, 
расписан и обоснован бюджет, 
привлечены партнеры. Имеет 
значение информация об орга-
низации, участвующей в конкур-
се, чтобы были публикации в 
СМИ, желательно созданы свой 
сайт и аккаунт в социальных 
сетях. Если выполнить все тре-
бования конкурса, то есть шанс 
стать его победителем. У членов 
жюри нет особого отношения к 
той или иной организации, стоит 
задача: помочь общественным 
объединениям развиваться, ре-
ализовать социально значимые 
программы. Каждая организа-
ция, которая верит в свой успех, 
правильно оценивает свои воз-

можности, без сомнения, сможет 
победить. 

— Если вдруг не получи-
лось выиграть, можно ли с 
этим же проектом участво-
вать в подобном конкурсе 
еще раз?

— Да, случается, что орга-
низация оформила заявку с не-
дочетами и не смогла набрать 
необходимый проходной балл. 
Есть возможность исправить 
ошибки и снова принять участие 
в конкурсе. Можно разработать 
и другой проект. В данный мо-
мент в течение года проводятся 
шесть конкурсов: два конкурса 
президентских грантов, два — 
президентских грантов в сфере 
культурных инициатив и два 
— на предоставление грантов 
Губернатора Челябинской об-
ласти. Заявки можно подать в 
каждый из них и постараться 
победить. Хочу заметить, что 
Фонд поддержки гражданских 
инициатив Южного Урала для 
тех, кто намерен писать заявки 
на конкурс, проводит консуль-
тации, организует обучение. 
Уже состоялись семинары для 
ветеранских организаций. Эта 
работа будет продолжена. По-
этому всегда можно обратиться 
к сотрудникам Фонда, получить 
разъяснения, ответы на инте-
ресующие вопросы. Мы всегда 
готовы поддержать ветеранские 
организации в их желании по-
лучить гранты, чем больше ве-
теранских объединений будет 
среди победителей конкурсов, 
тем лучше.

— Каковы размеры гран-
тов, на какую сумму могут 
рассчитывать победители 
конкурсов?

— Суммы различные, в ос-
новном, делятся на четыре 
группы. У президентского фонда 
грантов размеры грантов под-
разделяются таким образом: 
первая группа — до 1 миллиона 
рублей, следующая планка — 5 
миллионов, затем — до 10 мил-

лионов, четвертая — свыше 10 
миллионов. Естественно, и кри-
терии к таким проектам разные. 
Они различаются своим мас-
штабом, сроками реализации и 
т.д. Фонд грантов Губернатора 
Челябинской области выделяет 
гранты на сумму от 500 тысяч 
рублей до 6 миллионов. Макси-
мальную сумму можно получить 
на реализацию долгосрочных 
программ, свыше одного года. 
У нас есть примеры, когда НКО 
выиграли гранты и на 15, и на 
20 миллионов рублей, участвуя 
в конкурсах различных Фондов. 
За время существования Фонда 
президентских грантов — с 2017 
года — некоммерческие орга-
низации Челябинской области 
получили 980 миллионов рублей 
за свои проекты. Это очень зна-
чимая поддержка. Постоянно 
растут суммы, выделяемые на 
гранты Губернатора Челябин-
ской области.

— Может ли обществен-
ная организация одновре-
менно подавать заявки по 
разным проектам и темам?

— Разные грантодатели име-
ют разные требования. Если, к 
примеру, выигрывает один про-
ект в Фонде Президента РФ, то 
другой может стать победителем 
в конкурсе грантов Губернатора 
Челябинской области. Но у нас 
есть и другие Фонды, которые 
организуют свои конкурсы и 
определяют победителей. Тоже 
есть шанс получить грант. Не-
которые НКО в них участвуют и 
есть примеры, когда получают 
до 70 миллионов рублей. Хочу 
обратить внимание: конкурсы на 
президентские гранты стартуют 
1 февраля и 1 сентября каждо-
го года. Прием заявок осущест-
вляется в течение 1,5 месяцев. 
Губернаторский конкурс тоже 
проводится два раза в год, пер-
вый конкурс 2023 года уже состо-
ялся, второй стартует для НКО 
— 23 ноября 2023 года в 23:30 
по местному времени, для фи-
зических лиц — 11 января 2024 
года в 23:30 по местному вре-
мени. Удачи всем и побед!

Подготовила 
Эльвира Гизатулина

Как получить грант?

Слёт трудовых династий в рамках проекта «Человек труда — Человек 
созидающий», осуществленного областным Советом ветеранов на средства гранта

Клуб «Неунывайка» Миасского городского Совета ветеранов — победитель 
конкурса грантов

За консультациями можно обращаться: в Фонд под-
держки гражданских инициатив Южного Урала по телефону  
8 (351) 220-74-20, в управление общественных связей прави-
тельства Челябинской области 8 (351) 263-38-34.

Основные грантовые конкурсы:
�	гранты президента РФ на развитие гражданского обще-

ства — президентскиегранты.рф
�	гранты президента РФ на реализацию проектов в обла-

сти культуры, искусства и креативных (творческих) индустрий 
— фондкультурныхинициатив.рф
�	гранты губернатора Челябинской области на развитие 

гражданского общества для некоммерческих организаций и фи-
зических лиц — грантыгубернатора74.рф
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СОвЕТА вЕТЕРАНОв

встреча в Министерстве 
сельского хозяйства
День пожилого человека в Министерстве сельского 
хозяйства Челябинской области традиционно 
отметили праздничным концертом. 

На собрание в актовый зал 
ведомства пригласили вете-
ранов министерства и агро-
промышленного комплекса. 
Собравшихся поздравили ми-
нистр сельского хозяйства Алек-
сей Кобылин и заместитель 
председателя областного Сове-
та ветеранов Сергей Седнев.

Министр поблагодарил вете-
ранов за вклад в развитие от-
расли, рассказал о тенденциях и 
событиях в агропромышленном 
комплексе, пожелал здоровья и 
благополучия. Алексей Кобылин 
вручил Почётную грамоту Ми-
нистерства сельского хозяйства 
Челябинской области Валенти-
не Сергеевне Калюжиной — ве-
терану труда министерства — за 
многолетний добросовестный 
труд и в связи с 75-летием.

Зампредседателя област-
ного Совета ветеранов С.Н. 
Седнев отметил многочислен-
ные точки соприкосновения 
деятельности областного Со-
вета ветеранов и Министерства 

сельского хозяйства: это и еже-
годный конкурс на лучшее под-
ворье ветерана, и совместное 
оказание помощи и поддержки 
общественной организации 
сельской молодёжи, и поддерж-
ка ветеранов Минсельхоза. 
Ирине Борисовне Пичугиной, 
Александре Никифоровне Ак-
сёновой и Елене Борисовне 
Фёдоровой за активное участие 
в работе ветеранской организа-
ции Минсельхоза были вручены 
благодарности от областного 
Совета ветеранов, а ветеран-
ской организации — альманах 
«История ветеранского движе-
ния Челябинской области».

Председатель Совета вете-
ранов Минсельхоза, руководи-
тель Совета муниципальных 
образований области Михаил 
Васильев от лица всей ветеран-
ской организации поблагодарил 
сотрудников министерства и му-
зыкальный ансамбль «Вояж» за 
отличную организацию празд-
ника и душевные песни.

Главная ценность — здоровье
На пленуме 
Кизильского районного 
Совета ветеранов на 
обсудили вопросы 
медицинского 
обслуживания людей 
старшего поколения.

Собравшиеся заслушали 
доклад главного врача район-
ной больницы А.М. Васильевой. 
Цифры впечатляют: с 2021 по 
2023 годы общая сумма освоен-
ных средств на строительство и 
капремонт составила 127 927 
630 рублей, оборудования по-
лучено на 105 208 693 рубля. 
В числе лучших по области 
больница по диспансеризации, 
вакцинации населения и другим 
показателям. А вот обеспече-
ние кадрами оставляет желать 
лучшего. Не спешат молодые 
специалисты в глубинку. По-
ловчане, например, сетуют, что 
на 1400 жителей у них одна 
медицинская сестра, которая и 
заведует ФАПом и ведёт приём 
детей и взрослых.

Участники пленума за-
тронули целый ряд острых и 
актуальных вопросов, вклю-
чая большую загруженность 
в поликлинике офтальмолога, 
отсутствие в районе зубопро-
тезирования.

Председатель медицин-
ской комиссии Валентина 
Степановна Горюнова расска-
зала о работе, которую про-
водит Совет ветеранов для 
поддержания здоровья граж-
дан старшего поколения. Со-
вет организовал две «Группы 
здоровья», пенсионеры с удо-
вольствием их посещают. Лю-
бители скандинавской ходьбы 
упражняются на стадионе 
«Синий Камень».

По инициативе Совета ве-
теранов в этом году несколько 
человек прошли лечение и оз-
доровление в Челябинском во-
енном госпитале. Партнёрские 
отношения налажены с гериа-
трическим отделением №2 АНО 
«Центральная клиническая 
медсанчасть» Магнитогорска 
(главный врач Г.Е. Владимир-
цева). Пенсионеры, которые 
побывали там, выражают бла-
годарность медперсоналу за 
отзывчивость и добросердеч-
ное отношение к пациентам и 
качественное лечение. 

По просьбе пенсионеров 
Совет ветеранов и медкомис-
сия содействуют направлению 
на лечение и оздоровительные 
процедуры в санаторий «Кара-
гайский бор».

Председатель Совета ве-
теранов Минихат Гумарович 
Хамитов совместно с предсе-
дателем медицинской комиссии 
и сотрудниками УСЗН и Ком-
плексного центра посещают 
участников ВОВ, тружеников 
тыла, детей войны. Так, напри-
мер, при визите к ветерану вой-
ны Ивану Петровичу Панову в 
Увальке выяснилось, что ему 
необходима инвалидная коля-
ска. На следующий день прось-
ба была выполнена. 

Совет ветеранов поддержи-
вает тесную связь с Кизильской 
районной больницей, радуется 
положительным переменам, ко-
торые произошли за последние 
три года.

На предыдущем пленуме 
поднималось несколько про-
блем, и радует, что некоторые 
из них были решены Например, 
в Измайловской амбулатории 
появилось стоматологическое 
оборудование. 

В рамках пленума было 
подписано соглашение о со-
трудничестве Совета ветеранов 
с Общественной палатой и Ки-
зильской районной больницей.

Пленум признал работу по 
повышению доступной квали-
фицированной медицинской 
помощи и лекарственного обе-
спечения населения старшего 
возраста удовлетворительной. 
К районной больнице обра-
тились с просьбой регулярно 
информировать жителей посе-
лений о приезде врачей узких 
специальностей через СМИ 
и об открытии буфета в поли-
клинике. Совет ветеранов на-
правит письмо губернатору о 
строительстве врачебной амбу-
латории в посёлке Зингейском, 
а в Министерство здравоох-
ранения — запрос на выделе-
ние ещё одного передвижного 
ФАПа. 

Отмечена хорошая работа 
медицинской комиссии по про-
паганде здорового образа жиз-
ни.

Помощник депутата В.А. 
Владимирцев вручил ценные 

подарки председателям пер-
вичных ветеранских организа-
ций. По поручению областного 
Совета ветеранов он передал 
грамоты и благодарности за 
активное участие в обществен-
ной жизни и патриотическое 
воспитание подрастающего 
поколения Н.И. Быковой, П.П. 
Виниченко, В.С. Горюновой, 
С.В. Кожевникову, Т.Ф. Мель-
никовой, А.Б. Павлову. Глава 
района А.Б. Селезнёв вручил 
грамоты Л.А. Куриловой, Л.М. 
Черкашиной, Т.С. Юшиной. От 
председателя районного со-
брания депутатов награды по-
лучили Ж.Б. Биктимиров, В.Ф. 
Косырев, В.И. Лаптов. Предсе-
датель Совета ветеранов М.Г. 
Хамитов отметил наградами 
Н.Н. Горькову, И.К. Искалинова, 
Г.В. Рядцких и Т.Х. Хасанова.

В очередной раз на пленуме 
представители старшего по-
коления продемонстрировали 
свою активную гражданскую по-
зицию, умение обозначить про-
блемы и способы их решения.

Татьяна Иванникова,
фото автора

Делегация 
магнитогорских 
ветеранов побывала 
в Златоусте в рамках 
акции «Маршрут 
памяти».

У первенца индустриализа-
ции Магнитогорска и старинного 
железоделательного Златоуста 
есть точки соприкосновения. 
Во-первых, оба города — на 
границе Европы и Азии. Обоим 
присвоено звание «Город тру-
довой доблести». И, в-третьих, 
специалисты из Магнитки тоже 
внесли свой вклад в жизнь бра-
тьев по огню из города крылато-
го коня.

Как и Магнитка, в годы вой-
ны Златоуст принял эвакуиро-
ванное производство, в городе 

разместилось 30 предприятий и 
организаций, 25 тысяч человек.

Действующие предприятия 
Златоуста, эвакуированные спе-
циалисты и оборудование соз-
дали слаженный комплекс по 
производству оборонной продук-
ции. Златоустовский металлур-
гический завод в годы Великой 
Отечественной войны стал ос-
новным производителем сталей 
специального назначения.

Делегация, возглавляемая 
первым заместителем предсе-
дателя Магнитогорского Совета 
ветеранов Василием Констан-
тиновичем Муровицким при со-
действии и непосредственном 
участии Анатолия Павловича 

Иваншина посетила УВД города 
Златоуста. 

В 2003 году Анатолий Пав-
лович, ранее возглавлявший 
РОВД Магнитогорска, был на-
значен начальником УВД Зла-
тоуста. С переездом ГОВД в 
здание бывшего интерната 
Совету ветеранов было предо-
ставлено помещение, в котором 
разместился музей милиции 
Златоуста. Председатель Совета 
ветеранов полковник внутренней 
службы в отставке Владимир 
Иванович Бобылев рассказал об 
истории создания музея и о пер-
вых руководителях. 

Гости отметили значимость 
работы музея ,оставили отзывы 

в книге для посетителей и сде-
лали памятное фото, которое 
сохранится в музее для многих 
поколений.

Следующим объектом зна-
комства стала Златоустовская 

оружейная фабрика — всемирно 
известное предприятие по произ-
водству строевого и наградного 
холодного оружия. Современное 
предприятие располагается в 
историческом здании, и мастера 

XXI века продолжают традиции 
предков-оружейников.

Магнитогорцев радушно при-
нял собственник предприятия 
Валерий Томея, мы побывали в 
его кабинете похожем на музей. 
С технологией изготовления зла-
тоустовской гравюры непосред-
ственно в цехах предприятия нас 
познакомила Елена Михайловна 
Кремнева, исполнительный ди-
ректор и главный художник. А об 
истории фабрики и секретах про-
изводства нам рассказали в му-
зее «Арсенал».Трудно передать 
словами наше безграничное 
восхищение лучшими образца-
ми оружия, мебели, посуды вы-
ставленными в залах музея.

Впереди нас ждут еще много 
незабываемых маршрутов.

Ольга Смирнова

Братья по огню

Первые лауреаты
В нынешнем году депутаты 
Копейского городского округа 
впервые приняли решение 
об учреждении премии 
«Общественное признание». 

Первыми лауреатами премии Собрания 
депутатов КГО «Общественное признание» за 
многолетний добросовестный труд, активное 
участие в жизни города, а также в деятельности 
общественных организаций ветеранов и пенси-
онеров стали Лидия Петровна Коршак, заме-
ститель председателя первичной ветеранской 
организации посёлка 2-ой участок и Александр 
Петрович Столяров, член первичной ветеран-
ской организации посёлка Потанино.

Кроме того, в канун Дня пожилых людей 
ряды удостоенных звания «Почётный ветеран 
города Копейска», присваиваемого ежегодно, 
пополнились Галиной Павловной Белянкиной, 
заместителем председателя первичной орга-
низации ветеранов образования; Геннадием 
Михайловичем Фаениным, руководителем 
хора ветеранов войны и труда, партии и ком-
сомола и Людмилой Алексеевной Худяковой, 
председателем первичной ветеранской орга-
низации посёлка Горняк. 

В.Н. Сырова

На повестке — 
актуальные вопросы
В Миассе прошло заседание 
президиума городского Совета 
ветеранов. 

Председательствовал Виль Фаттахов. 
Ветераны выслушали предложения Лилии 
Бирюковой, помощника депутатов Законода-
тельного Собрания области Е. Субачева и О. 
Садовского, о совместной работе с партией 
«Единая Россия».

О выездном заседании медицинской 
комиссии областного Совета ветеранов в 
Кыштыме рассказала Александра Губина, 
председатель Совета ветеранов поселка 
Строителей.

Впечатлениями о выездном заседании 
областного Совета ветеранов в Златоустн 
поделилась Татаьяна Литий, ответственный 
секретарь городского Совета ветеранов, обра-
тив внимание на значительно большее, чем в 
Миассе, финансирование работы Златоустов-
ского Совета ветеранов, хорошую наглядную 
агитацию и гостеприимство, с которым хозяе-
ва принимали участников заседания.

По предложению председателя меди-
цинской комиссии Любови Юрьевой решено 
подготовить день главного врача и привлечь 
внимание властей, общественности и меди-
ков к проблемам доступности для населения 
бесплатной медицинской помощи.

Рассмотрен ряд других важных вопросов: 
о созыве в декабре пленума Совета ветера-
нов, о подписке на газету «Ветеран Урала», 
о представлении заслуженных ветеранов на 
награждение благодарственными письмами 
главы города в честь 250-летия Миасса. 

Наталья Федорук,
председатель информационной комиссии 

городского Совета ветеранов Миасса
Фото автора

В Агаповском районе 
состоялся расширенный 
пленум районного Совета 
ветеранов «Создание 
условий для качества 
жизни старшего 
поколения, обеспечения 
более эффективного 
использования  
их потенциала». 

На пленум были пригашены 
глава района Артём Яхимович, по-
мощник депутата Законодательного 
Собрания А.Ю Коваленко — Вален-
тин Владимирцев, заместитель гла-
вы по социальной политике Марина 
Иващенко, начальник УСЗН Наталья 
Евтух, главный врач ГБУЗ «Районная 
больница с. Агаповка» Олеся Латы-
шева, начальник управления культу-
ры Любовь Плаксина, председатель 
общественной приёмной партии 
«Единая Россия» Ирина Трубникова, 
главы поселений. 

Председатель районного Совета 
ветеранов Татьяна Тютикова, отмети-
ла, что реализация социальной поли-
тики государства в отношении людей 
пожилого возраста должна предусма-
тривать не только выплату денежных 
сумм и компенсаций, заботиться о 
предоставлении льгот и субсидий, но 
и способствовать созданию условий, 
которые стимулировали бы стремле-
ния пожилых к активной полноценной 
жизни, участию социально-экономи-
ческих процессов. 

В Агаповском районе пожилые 
люди часто обращаются за поддерж-
кой в благотворительные организа-
ции и социальные службы, службы 
психологической поддержки. Благо-
творительный фонд «Металлург» вы-
делил на различные мероприятия 
более 900 тысяч рублей. Многие ве-

тераны ведут активный образ жизни, 
участвуя в жизни поселений, помогая 
друг другу в горе и радости. 

Советом ветеранов Агаповского 
района проводится планомерная ра-
бота по взаимодействию с органами 
местного самоуправления. Члены ор-
ганизации активно участвуют в спор-
тивной и творческой жизни района. 
Ведется эффективная работа по па-
триотическому и нравственному вос-
питанию подрастающего поколения.

Выступающие представители 
здравоохранения, социальной защи-
ты населения, культуры, руководите-
ли общественных структур, подробно 
раскрыли направления реализации 
региональной и районной программ 
«Старшее поколение».

Глава района Артём Яхимович 
отметил систему работы по соглаше-
ниям районного Совета ветеранов со 
всеми организациями района в пла-
не улучшения качества жизни людей 
старшего поколения. Руководство 
региона, высоко оценило вклад вете-
ранских организаций в общественные 
дела, активную жизненную позицию 
большинства их членов. 

За хорошую работу самые актив-
ные отмечены Почетными грамотами 
областного Совета ветеранов: пред-
седатель первичной организации 
Черниговского поселения Надежда 
Коурова, председатель первичной 
ветеранской организации Буранного 
поселения Наталья Грищенко, член 
президиума районного Совета ветера-

нов Надежда Сивец.. Благодарности 
областного Совета ветеранов удосто-
ены Ирина Григорьева — член район-
ного Совета ветеранов, председатель 
центра «Серебряных волонтёров»; 
Виктор Назаров — председатель пер-
вичной ветеранской организации п. 
Базарский, Нина Григорьева — пред-
седатель первичной организации п. 
Харьков, Любовь Великая — пред-
седатель первичной организации п. 
Новобурановка. 

Принято постановление, в котором 
намечены основные мероприятия 
по реализации в жизнь программы 
«Старшее поколение» до 2025 года.

Александр Журавлёв,
заместитель председателя 

районного Совета ветеранов

По поручению депутата Законодательного Собрания Челябинской области Алексея Коваленко 
ценные подарки были вручены помощником Валентином Владимирцевым  
и главой района Артёмом Яхимовичем народному коллективу хору ветеранов «Марьюшка».

Разговор о качестве жизни

Еткульский районный Совет провел 
расширенное заседание президиума, 
в работе которого приняли участие 
глава района Кузьменков Ю.В., 
председатель Собрания депутатов 
Васильева Н.Н. и председатели 
первичных ветеранских организаций.

Темой стала совместная работа ветеранской 
организации с органами власти, общественными 
организациями, учреждениями культуры, образо-
вания, здравоохранения, физкультуры и спорта 
по организации культурного досуга и здорового 
образа жизни для людей старшего возраста. 

Глава района поблагодарил ветеранов за их 
активную жизненную позицию, за важную работу 
в поселениях для помощи участникам СВО.

Опытом поделилась председатель Еткуль-
ской территориальной ветеранской организации 
Казанцева И.И., представив оформленные фото-
графиями материалы с проводимых мероприя-
тий. Президиум отметил положительную работу 
Совета Еткульской территориальной ветеранской 
организации и рекомендовал председателям ве-
теранских организаций использовать этот опыт.

После официальной части все присутствую-
щие посетили ряд учреждений Еткуля с которыми 
они давно и тесно контактируют: детский сад «Зо-

лотой ключик», школу искусств, «Библиополис», 
дом детского творчества, где уже несколько лет 
претворяют проект «Связь поколений», в средней 
школе.

Краеведческий музей имени В.И.Сосенкова 
познакомил гостей Еткуля с историей нашей ка-
зачьей станицы. Побывали мы и на аллее первых 
космонавтов и у мемориала защитникам Отече-
ства, где возложили цветы. 

Завершили работу на стадионе «Золотой 
колос». Большое чистое зелёное футбольное 
поле, специальные беговые дорожки с мягким 
покрытием, малое футбольное поле, площадка с 
многочисленными тренажёрами для свободного 
посещения и занятий — всё здесь располагает к 
серьёзным занятиям спортом. 

Т.А. Мигаль, член президиума 
районного Совета ветеранов

Еткульцы делятся опытом
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Отчий наказ 
призывникам
В зале детско-юношеского 
центра города Аши 
состоялось торжественное 
мероприятие, посвященное 
Дню призывника. Там 
собрались почетные гости, 
юноши, которым совсем скоро 
предстоит встать в строй 
защитников Родины, друзья  
и родители ребят. 

С каждым годом повышается престиж 
воинской службы в глазах современной 
молодежи, становится более актуаль-
ным военно-патриотическое воспитание, 
формируется глубокое понимание воин-
ского и гражданского долга перед своей 
страной. Служба в армии — мужествен-
ное и ответственное дело, достойное на-
стоящего мужчины.

В Ашинском районе традиционно на-
чалась осенняя призывная компания, все 
призывники пройдут службу 12 месяцев 
на территории Российской Федерации, в 
четырех военных округах. Призывники не 
проходят службу на вновь возвращенных 
территориях — ЛНР, ДНР и Запорожье. 
Первую команду из Ашинского района от-
правили 16 октября, сегодня вечером еще 
11 человек отправляются служить. Всего 
из Ашинского района будет 11 отправок.

В начале встречи с приветственным 
словом выступил глава Ашинского му-
ниципального района Вадим Сергеев, 
также поздравили юношей ветеран бое-
вых действий, председатель Ашинского 
отделения «Боевое братство» Игорь Куз-
нецов и военный комиссар Олег Хрустов. 

Отеческий наказ дал ребятам пред-
седатель районного Совета ветеранов 
войны и труда Николай Канышев. 

— Всегда помните, что вы представ-
ляете Урал — опорный край державы. 
Всегда оставайтесь уральцами. Как 
наш добровольческий корпус в годы Ве-
ликой Отечественной войны. Уральцы 
всегда были мужественны, ребята, и я 
вам желаю научиться истинной мужской 
дружбе. И не забывайте свои близких и 
родных. В добрый путь!

Много добрых слов было сказано и 
в адрес родителей будущих солдат, ко-
торые, безусловно, переживают перед 
предстоящей разлукой.

В торжественной обстановке воен-
ный комиссар города Аши и Ашинского 
района Олег Хрустов вручил медаль 
«Ветеран боевых действий» Марсу Ба-
дретдинову, участнику специально-воен-
ной операции, с пожеланиями здоровья 
и поблагодарил за службу. Затем пред-
седатель Ашинского отделения «Бое-
вое братство» Игорь Кузнецов вручил 
ашинцам Благодарности от командира 
инженерно-саперного полка воинской 
части 03040 гвардии полковника Андрея 
Найданова за поддержку и помощь воен-
нослужащим, за неравнодушие, доброту 
и солидарность во имя победы. 

В конце мероприятия всем призыв-
никам были вручены памятные подарки.

Берем пример с героев!

В рамках программы гражданско-патриотического 
воспитания студентов университета в Военном учебном 
центре при ЮУрГУ открылись две фотовыставки, 
посвящённые нашим землякам, удостоенным высочайшей 
награды — звания Героя России: «Герои Российской 
Федерации. Челябинская область» и «Южноуральцы — 
герои специальной военной операции».

Открыли экспозиции замести-
тель председателя Совета ветеранов 
Челябинской области, полковник 
запаса, участник контртеррористи-
ческой операции на Северном Кав-
казе Сергей Седнев и специалист 
по работе с молодёжью вУЦ при 
ЮУрГУ, участник миротворческой 
операции в Абхазии, полковник в 
отставке Юрий Мешков.

Они рассказали о мужестве и 
героизме наших земляков во вре-
мя великой Отечественной войны, 
в локальных военных конфликтов 
более позднего времени — на Се-
верном Кавказе, в Сирии, в ходе 
специальной военной операции по 
защите Донбасса, а также и в мир-
ной обстановке — при спасении 
людей, покорении космоса, освое-
нии новых летательных аппаратов.

Юрий Мешков особое внимание 
уделил южноуральцам, удостоен-
ным звания Героя России в ходе 
СвО. Таких сейчас 11 человек, 
двум из них — Евгению Бровко 
и Александру Антонову — высо-
кое звание присвоено посмертно. 
Кроме того, Юрий Фёдорович от-
метил, что в рядах тех, кто сейчас 
сражается против неонацистов, 
есть и выпускники военного учеб-
ного центра (до недавнего времени 
— факультета военного обучения 
ЮУрГУ).

— Знание подлинной истории, 
убеждённость в необходимости 
защиты Родины, осознанное овла-
дение военными знаниями и на-
выками позволяют в полной мере 
проявить себя патриотами в воен-
ное и мирное время, — подчеркнул 
Юрий Мешков. — Слушатели вУЦ 
должны ясно понимать: от про-
фессионализма командиров и бой-
цов, от умения не спасовать перед 
врагом, от понимания того, что во-
юешь за свою страну — а значит, 
и за свой дом и семью, зависит их 
собственная жизнь, жизнь сослу-
живцев и мирных людей и, в конеч-
ном итоге, судьба Отечества.

Сергей Седнев в ходе урока 
«Долг. Мужество. Отечество» рас-
сказал студентам о своей службе в 
спецназе, боевом пути, о героизме 
сослуживцев. Кроме того, ребятам 
показали документальный фильм 
о южноуральцах — Героях России. 
Память погибших защитников Оте-
чества почтили минутой молчания.

— выставки увидел впервые, 
они оставили огромное впечатле-
ние, — говорит слушатель вУЦ, 
студент Института лингвистики 
и международных коммуникаций 
ЮУрГУ Александр Останин. — 
Узнал много нового, хотя, конечно, 
о подвигах Героев России слышал 
— в частности, о Евгении Эпове, 

который во время контртеррори-
стической операции на Северном 
Кавказе ценой своей жизни спас 
сослуживцев и обеспечил вы-
полнение боевой задачи. Сами 
выставки хорошо оформлены: 
фотографии Героев России сопро-
вождаются описанием их жизнен-
ного и боевого пути. Думаю, что 
такие мероприятия — выставки 
и уроки мужества — неизмен-
но актуальны: всегда важно хра-
нить память о героях страны, об 
их подвигах. Такие мероприятия 
воспитывают чувство патриотиз-
ма, гордости за свою страну, от-
ветственность за судьбу Родины, 
помогают хранить традиции слу-
жения Отчизне. Конечно, их не-
обходимо проводить не только для 
слушателей военного учебного 
центра, но и для всех, кто учится 
в ЮУрГУ, а также для студентов 
других вузов, для школьников. К 
большому сожалению, не все зна-
ют о подвигах настоящих героев 
Отечества — а так быть не долж-
но. Думаю, в каждой российской 
семье есть свои герои, которых 
помнят и чтут — это участники 
великой Отечественной войны, 
а также локальных военных кон-
фликтов более позднего времени 
— в Афганистане, Чечне, в Сирии, 
а теперь и специальной военной 
операции на Украине. Каждый из 
них служил Родине — и на них мы 
должны равняться.

— Полностью согласен со сво-
им товарищем: такие выставки и 
уроки мужества нужно проводить 
обязательно, — добавляет студент 
Института спорта, туризма и серви-

са, слушатель вУЦ Кирилл Эрлих. 
— всем россиянам, особенно мо-
лодёжи, важно знать историю Оте-
чества. Особенно это важно сейчас, 
когда враги нашей Родины распро-
страняют много лжи в интернете, 
пытаются оклеветать нашу армию. 
Именно на примере настоящих, а 
не вымышленных героев воспиты-
ваются мужество, патриотизм, вер-
ность долгу.

Как считает Юрий Мешков, та-
кие мероприятия важны для вос-
питания подрастающего поколения 
в духе патриотизма, служения От-
чизне. Поэтому молодёжь должна 
ясно осознавать: готовясь встать на 
защиту Родины, важно не только 
овладевать ратной наукой, нужно 
обладать правильным мировоззре-
нием, а для этого — знать историю 
России, гордиться героями страны 
и равняться на них.

Подобные акции, регулярно 
проводимые в Южно-Уральском 
госуниверситете и военном учеб-
ном центре при ЮУрГУ, являются 
важной частью программы граж-
данско-патриотического воспита-
ния студентов вуза.

военный учебный центр при 
ЮУрГУ носит имя дважды Героя 
Советского Союза, танкиста Се-
мёна Хохрякова, а председателем 
комитета ДОСААФ ЧПИ с 1966-го 
по 1987-й гг. был участник вели-
кой Отечественной войны, танкист, 
Герой Советского Союза василий 
Рындя — мемориальные доски в его 
честь установлены в главном корпу-
се вуза и на фасаде здания вУЦ.

Иван Загребин,
фото Юрия Мешкова

Волонтеры движения «ZOV 
Миасса» и представители 
Миасского городского Совета 
ветеранов провели встречу  
и мастер-классы с 
участниками Всероссийского 
проекта «Сила России».

В окрестностях Миасса, в детском 
оздоровительном лагере «Еланчик», 
собрались подростки  со всех уголков 
России — здесь с 15 по 22 октября про-
ходила федеральная профильная сме-
на «Сила России 2023». Проект «Сила 
России» создан для помощи развитию 
и социализации подростков в трудной 
жизненной ситуации. Программа была 
инициирована уполномоченным при 
президенте РФ по правам ребенка Ма-
рией Львовой-Беловой при поддержке 
Минпросвещения России и Российского 
движения детей и молодежи «Движение 
первых». Главная цель лагерной сме-
ны в «Еланчике» — помочь ребятам, 
оказавшимся в непростой жизненной 

ситуации, пересмотреть свои ценност-
ные ориентиры, развить навыки ува-
жительного отношения друг к другу, 
научиться работать в команде, а также 
познакомиться с культурой и выдающи-
мися личностями региона.

В лагерь «Еланчик» съехались  бо-
лее 130 мальчишек от 12 до 17 лет из 
11 регионов России: Северной Осетии 
— Алании, Дагестана, Башкортостана, 
Ленинградской, Орловской, Курганской, 
Челябинской, Свердловской, Пензен-
ской, Астраханской областей и Ставро-
польского края. Каждый день ребят был 
насыщен интересными событиями. Еже-
дневно лагерь посещали почетные гости 
— уполномоченный по правам ребенка 
на Южном Урале Евгения Майорова, за-
меститель министра Министерства об-
разования Челябинской области Елена 
Сидорчук, председатель регионального 

отделения Общероссийского движения 
детей и молодежи «Движение Первых» 
Светлана Буравова, многие известные 
челябинские спортсмены. 

В пятницу, 20 октября, к ребятам 
высадился патриотический десант из 
Миасса — председатель городского Со-
вета ветеранов Виль Фаттахов, офицер-
подводник в отставке Владимир Савин, 
ветеран МВД подполковник Евгений 
Коренков и команда общественного па-
триотического движения «ZOV Миасса».

Представители совета ветеранов 
поговорили с ребятами о том, почему 
так важно помогать друг другу, уважать 
товарища и любить свою Родину. Виль 
Фаттахов рассказал о поездках с гума-
нитарной помощью на фронт.

— Сегодняшняя федеральная смена 
«Сила России» очень важна, очень ин-
тересна и увлекательна и для детей, и 

для нас, ветеранов. Такие мероприятия 
нужно проводить чаще. Тем более, что 
в сегодняшней смене собрались дети 
со всех уголков нашей страны. Это — 
новые знакомства, новые впечатления. 
Сегодня столько детей подходило с во-
просами о помощи фронту — это все 
очень важно, необходимо в воспитании 
патриотизма у молодого поколения, — 
подчеркнул председатель Совета вете-
ранов Миасского городского округа Виль 
Фаттахов.

Активисты «ZOV Миасса» познако-
мили ребят со своим движением, по-
казали видео о работе волонтеров и 
пригласили участвовать в мастер-клас-
сах.

Подростки активно включились в ра-
боту: писали письма бойцам на фронт, 
рисовали для них плакаты в поддержку, 
плели нашлемники для маскировки и из-
готавливали наборы для сухого армей-
ского душа.

Особенно подростков мотивировало 
то, что их работа поможет фронту, ведь 

у многих ребят родные сейчас находят-
ся в рядах Российской армии. Изготов-
ленные детьми вещи скоро отправятся 
с очередным гуманитарным конвоем на 
передовую.

— Не будем скрывать, что когда нас 
пригласили сюда, мы немного растеря-
лись — чем мы можем заинтересовать 
подростков, которые повидали жизнь не 
с самой ее лучшей стороны, многие из 
этих мальчишек находятся на различ-
ных видах учета. Уезжая от ребят, нам 
было немного смешно за свои первона-
чальные страхи, ведь все они, ребята из 
разных уголков страны, разных нацио-
нальностей, оказались такими больши-
ми патриотами своей великой Родины и 
так хотят помогать нашим защитникам, 
что это очень нас растрогало. Маль-
чишки с очень большими и открытыми 
сердцами! Мы верим, что все у них полу-
чится и все в их жизни будет хорошо! — 
поделились волонтеры движения «ZOV 
Миасса».

Виктория Красильникова

«Сила России»

волонтёры Юрюзани
Совет ветеранов 
города Юрюзани 
уже несколько 
лет сотрудничает 
с волонтёрами 
ЮТТ «Неутомимые 
сердца».

Студенты и препода-
ватели техникума всег-
да отзываются на любую 
просьбу помочь, будь то ра-
бота в музее, проведение 
субботников, посадка дере-
вьев, проведение вечеров 
поэзии для ветеранов горо-
да, Суринские чтения, Вах-
ты Памяти, поздравления 
ветеранов и многое другое. 
Совместно с Советом ве-
теранов проводятся экс-
курсии в городском музее и 
классные часы «Поговорим 
о главном». 

Несколько лет подряд 
волонтёры ЮТТ помогают 
наводить порядок на мо-
гилах участников Великой 
Отечественной войны. В 
очередной раз Совет вете-
ранов и волонтёры собра-
лись на братской могиле 
воинов, умерших в эвако-
госпитале № 3128, который 
размещался в Юрюзани, 
в здании школы № 1. На 
кладбище много старых де-
ревьев, и одно из них упало 
прямо на братскую могилу. 
Студенты и ветераны де-
рево распилили по частям 
и унесли за пределы клад-
бища. Очистили от листьев 
могилу, протёрли памятни-
ки, помыли плитки. 

Привели в порядок и 
могилу Владимира Алек-
сеевича Хвастунова, ко-
торый дорогами войны 
дошёл до Берлина, а после 
войны работал киномеха-
ником в заводском клубе и 
играл в духовом оркестре. 
Навели порядок и на моги-
ле почётного гражданина 
Юрюзани, журналиста и 
краеведа Леонида Нико-
лаевича Сурина. Кстати, 
студенты ЮТТ собрали 
все стихи нашего земля-
ка и ко дню его рождения 
выпустили своими силами 
сборник. 

Не остались без вни-
мания и могилы дру-
гих ветеранов Великой 
Оте чественной войны, 
в том числе и бывшего 
преподавателя ЮТТ, за-
служенного работника 
профтехобразования, пре-
подавателя истории, ор-
ганизатора первого музея 

ЮТТ (тогда ремесленного 
училища) Ивана Алексан-
дровича Кузнецова. 

Такая совместная 
работа ветеранов и сту-
дентов сближает разные 
поколения и каждому из 
них есть, что рассказать 
друг другу. Огромная 
благодарность директору 
техникума Наталье Алек-
сандровне Чуриной, зав-
учу по воспитательной 
работе и волонтёру Ирине 
Александровне Ивановой 
и руководителю волон-
тёрского движения техни-
кума Рузанне Инсафовне 
Афанасьевой. И, конечно, 
студентам-волонтёрам и 
их родителям, вырастив-
шим неравнодушных ре-
бят, настоящих патриотов 
Родины.

Н.Н. Плеханова,
член 

Совета ветеранов 
Юрюзани

«Золотые сердца для своих»
Так назвали встречу 
волонтёров в Доме 
культуры Еткульского 
района.

На встречу съехались «серебря-
ные» и молодые волонтёры, которые 
с первых дней специальной военной 
операции включились в работу. На-
чали со сбора средств для приоб-
ретения нужных в боевых действиях 
вещей. Затем стали готовить посылки 
с продуктами, одеждой, медикамен-
тами, предметами личной гигиены. 
Волонтёрское движение росло, раз-
вивалось. На сегодняшний день ра-
ботает 19 волонтёрских образований, 
на встречу прибыло около 500 самых 
активных волонтёров.

В фойе была оформлена экс-
позиция маскировочных сетей и ко-
стюмов, которые делают волонтеры. 
Здесь же всех встречал оркестр на-
родных инструментов и вокальный 
дуэт О. Дружкова и И. Потапова.

На встречу с волонтёрами при-
были глава района Кузьменков Ю.В. 
его заместители Карпович В.В.и Ям-
гурова Г.С., ребята из организации 
«Боевое братство», которые обеспе-
чивают доставку гуманитарных гру-
зов на передовую.

В спортзале были установле-
ны столы для проведения мастер-
классов. Волонтёры показывали, 
как они готовят ленты для плете-
ния маскировочных сетей, как их 
плетут, готовят специальные но-
силки. Некоторые захватили свои 
портативные швейные машинки и 
тут же кроили и шили рубашки для 
раненых, находящихся в госпита-
лях, постельные принадлежности. 
Вязали тёплые носки и рукавички, 
изготавливали специальные стель-
ки, плели и вязали нашлемники на 
каски…

В ходе мастер классов волон-
тёры учились мастерству друг у 
друга, для того чтобы расширить 
диапазон своей работы.

Были вручены медали «За со-
действие в специальной военной 
операции», грамоты и благодарности 
главы района и боевого братства из 
Донецкой Народной Республики — 
228 гвардейского мотострелкового 
Ленинградско-Павловского Красно-
знамённого полка.

Вручение наград сопровождалось 
концертными номерами. 

Закончилось мероприятие общим 
чаепитием.

На эту встречу волонтёры приеха-
ли не с пустыми руками, они привез-
ли посылки для солдат, собрано 20 
тысяч рублей.

В.И. Кутергина,
руководитель Еткульского 

волонтёрского образования
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Мастерство и профессионализм
Год педагога и наставника 
для Любови Михайловны 
Мифтаховой особенный. 
Юбилейный. Ровно 40 лет 
назад она переступила порог 
школы и приступила 
к педагогической 
деятельности.

— Мне повезло, — говорит Лю-
бовь Михайловна. — На протяжении 
всей моей трудовой деятельности 
меня сопровождали умные, опытные, 
творческие, стремящиеся к развитию 
наставники — мои руководители. Я, 
наверное, родилась с мечтой «Стать 
учителем!». С ранних лет складывала 
книги в портфель, который достался 
мне от тёти, и волоча его, шла в на-
правлении школы. Помню, как двою-
родная сестра, которая была старше 
меня на 5 лет, брала с собой в школу, 
на уроки. И я, пятилетний ребенок, с 
гордостью сидела с ней за партой, ра-
довалась и наслаждалась тем, что я 
нахожусь в школе. Когда пришла в пер-
вый класс, я сидела и мечтала, как буду 
сама учительницей, представляла себя 
на месте Марии Александровны, моей 
первой учительницы. Помогала делать 
уроки своим одноклассникам, собира-
ла из близлежащих домов ребятню, 
устраивала для них школу и учила их. 
Поэтому после окончания школы пере-
до мной не стоял вопрос «Куда пойти 
учиться?». Было единственное реше-
ние — педагогический институт…

1983 год — год окончания Башкир-
ского государственного педагогиче-
ского института. Любовь Михайловна 

с мужем по распределению попадает 
в Красноключевскую среднюю школу 
Нуримановского района Башкирской 
АССР. Молодым педагогам, учителям 
физики и математики были рады. Педа-
гогический коллектив был очень друж-
ный, много молодых педагогов, единая 
дружная семья. Из молодых учителей 
хотели сделать настоящих педагогов. 
Посещение уроков, потом — глубокий 
анализ. Учили, как лучше ту или другую 
тему объяснить, продумывать каждый 
этап урока: проверка домашнего зада-
ния, актуализация знаний, объяснение 
нового, а ещё и дифференцированный 
подход, работа на уроке с одаренными 
и слабоуспевающими, использование 
карточек-заданий, технических средств 
обучения…

В 1989 году семья переехала в 
Златоуст. Любовь Михайловна посту-
пила на работу в профессиональное 
техническое училище №111 препода-

вателем математики. Сейчас основной 
упор делают на профессиональную 
направленность в преподавании обще-
образовательных предметов. А уроки 
Любови Михайловны уже в то время 
отличались профессиональной на-
правленностью, грамотным подходом 
к отбору содержания, глубиной и тща-
тельностью подготовки материальной 
базы, методикой преподавания. С об-
учающимися сварщиками они изготав-
ливали наглядные пособия для уроков 
геометрии. На каждую задачу была 
наглядность. Строители делали рас-
четы затрат материалов на шпаклевку, 
покраску, побелку, поклейку обоев. С 
обучающимися информатике — созда-
вали презентации, сайты и пособия по 
решению задач.

На областных олимпиадах по мате-
матике учащиеся профессионального 
технического училища №111 традици-
онно занимали призовые места. Для 
Любови Михайловны очень важно 
было, чтобы все понимали и знали ма-
тематику.

Перерыв в три с половиной года 
связан с деятельностью в Южно-
Уральском государственном универси-
тете в качестве ассистента и старшего 
преподавателя кафедры математики. 
В 2012 году директор техникума В. А. 
Тафинцев пригласил Любовь Михай-
ловну вернуться уже в качестве заме-
стителя директора по учебной работе. 
В период реорганизации профессио-
нальных образовательных организаций 
ей доверили руководить Златоустов-
ским техникумом сварки и строитель-
ных материалов. С 2013 года Любовь 

Михайловна является заместителем 
директора по информационно-мето-
дической работе ГБОУ ПОО «Зла-
тоустовский техникум технологий и 
экономики». Благодаря высокому про-
фессионализму Мифтаховой, направ-
ление информационно-методической 
работы техникума является одним из 
наиболее динамично развивающихся 
среди профессиональных образова-
тельных организаций области.

Быть руководителем такого на-
правления очень сложно. Необходи-
мо даже не на два-три шага, а на круг 
опережать всех, 
чтобы быть 
лидером.

С т р о -
гое, требо-
вательное 
о т н о ш е -
ние к себе, 
д и с ц и п л и -

нированность, ответственность, скру-
пулёзность, педантичность в сочетании 
с интеллигентностью, корректностью в 
отношениях, уважению к окружающим, 
внешней и внутренней культурой —эти 
качества помогают Любови Михай-
ловне справиться со всеми задачами. 
Удивительно, как эта хрупкая женщи-
на, с приветливым взглядом обладает 
железным характером. Одним словом 
можно сказать — личность.

Любовь Михайловна награждена 
Почетной грамотой Министерства об-
разования Российской Федерации в 
2000 году, знаком «Почетный работ-
ник начального профессионального 
образования Российской Федерации» 
в 2005 году, Почетной грамотой Со-
брания депутатов Златоустовского го-
родского округа в 2020 году Является 
лауреатом премии главы Златоустов-
ского городского округа, лауреатом 
премии губернатора Челябинской об-

ласти.
Жизненное кредо Любови 

Мифтаховой:
«Как никто не может дать 

другому того, что не имеет 
сам, так не может раз-
вивать и воспитывать 
других тот, кто не яв-
ляется сам развитым, 
воспитанным и образо-
ванным. Он лишь до 
тех пор способен на 
самом деле воспиты-
вать и образовывать, 

пока сам работает над 
собственным развитием и 
воспитанием».

Жизненное кредо Лю-
бови Мифтаховой: «Как 
никто не может дать

другому того, что не имеет 
сам, так не может развивать 
и воспитывать других тот, 
кто не является сам разви-
тым, воспитанным и обра-
зованным. Он лишь до тех 
пор способен на самом деле 
воспитывать и образовывать, 
пока сам работает над соб-
ственным развитием и вос-
питанием».

!

Благодаря депутату 
Госдумы Владимиру 
Бурматову, Светлана 
Мендиярова 
из Челябинска 
решила свой самый 
болезненный вопрос 
с переводом всех 
четверых внуков в одну 
школу.

Светлана Мендиярова ра-
ботает в одной из больниц Че-
лябинска. С началом учебного 
года женщина оказалась в очень 
сложной ситуации. На её от-
ветственности остались четве-
ро внуков-младшеклассников, 
которым дали места в совер-
шенно разных школах, распо-
ложенных в противоположных 
концах города. Светлана была 
вынуждена возить детей на об-
щественном транспорте, дорога 
занимала по несколько часов 
в день. Из-за этого она начала 
опаздывать и на свою ответ-

ственную работу. Женщине от-
казывались идти навстречу и 
предоставить учебные места в 
классах одной школы.

«Мы каждое утро с малыша-
ми вынуждены вставать очень 
рано, чтобы везде успеть. Они 
не высыпаются, по дороге ры-
дают, и мне уже самой хотелось 
рыдать из-за этого положения, 
хотя у нас есть федеральный 
закон, который обязывает при-
нимать детей из одной семьи в 
одну школу», — рассказывает 
Светлана Мендиярова.

Отчаявшаяся женщина об-
ратилась за помощью к депутату 
Госдумы Владимиру Бурматову. 
Парламентарий прямо на при-
ёме включился в решение этой 
проблемы, и уже через неделю 
дети были переведены в одну 
школу, ближайшую к их дому.

«Удивляет нечеловеческий 
подход отдельных чиновников 
к проблемам людей. В дан-
ной ситуации они не только 
не вошли в сложное положе-
ние женщины, работающей в 

социально значимой сфере 
здравоохранения и воспиты-
вающей четверых внуков, но и 
нарушили федеральный закон, 
специально принятый нами, 
депутатами Госдумы, подпи-

санный президентом Россий-
ской Федерации, призванный 
защищать права таких семей. 
К счастью, нам удалось узнать 
об этой вопиющей ситуации, 
вовремя включиться и решить 
эту, по сути, пустяковую про-
блему», — прокомментировалл 
депутат Госдумы РФ Владимир 
Бурматов.

«Я очень благодарна Влади-
миру Владимировичу, помощь 
от него пришла молниеносно. 
Теперь все мои внуки учатся в 
одной школе, которая находит-
ся рядом с домом. После вме-
шательства депутата Госдумы 
сразу в классах нашлись места 
для моих малышей. Они не-
множко подрастут и смогут сами 
ходить в школу и из школы, а я 
смогу спокойно работать, чтобы 
обеспечивать нашу семью», — 
поблагодарила Светлана Мен-
диярова.

Записаться на прием к 
парламентарию, направить 
свое обращение, жалобу, по-
лучить консультацию по 
решению своего вопроса 
можно в общественной при-
емной Владимира Бурматова 
по адресу: город Челябинск, 
ул. 50 лет ВЛКСМ, д. 13В (ТК 
«Союз»), 2-й этаж, тел. +7 351 
250-20-21.

мо даже не на два-три шага, а на круг 
опережать всех, 
чтобы быть 
лидером.

С т р о -
гое, требо-
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разования Российской Федерации в 
2000 году, знаком «Почетный работ-
ник начального профессионального 
образования Российской Федерации» 
в 2005 году, Почетной грамотой Со-
брания депутатов Златоустовского го-
родского округа в 2020 году Является 
лауреатом премии главы Златоустов-
ского городского округа, лауреатом 
премии губернатора Челябинской об-

ласти.
Жизненное кредо Любови 

Мифтаховой:
«Как никто не может дать 

другому того, что не имеет 
сам, так не может раз-
вивать и воспитывать 
других тот, кто не яв-
ляется сам развитым, 

пока сам работает над 
собственным развитием и 
воспитанием».

Сложное положение

В школе искусств села Фершампенуаз 
библиотекари Центральной районной библиотеки 
провели вечер памяти, посвящённый 100-летию 
со дня рождения Алексея Маметьева. 

15 октября года исполнилось 
100 лет со дня рождения Алексея 
Михайловича Маметьева — ве-
терана Великой Отечественной 
войны, почётного гражданина 
Нагайбакского района, краеведа, 
публициста, основателя музея в 
селе Фершампенуаз.

Ведущие и организаторы 
встречи рассказали о жизнен-
ном пути этого талантливого 
человека. Представители на-
родного коллектива «Сак-Сок» 
исполнили песни на нагайбак-
ском языке.

Алексей Маметьев родился 
в 1923 году в селе Фершампе-
нуаз. В 1942 году ушёл на фронт 
добровольцем. Участвовал в 
освобождении Брянска, Орла, 
во взятии Кенигсберга. После 
Победы продолжал служить до 
1962 года. Награждён орденами 
Красной Звезды, Отечественной 
войны II степени, орденом Почё-
та, двумя медалями «За боевые 
заслуги», медалями «За без-
упречную службу».

После демобилизации при-
ехал в Магнитогорск. Работал 
инспектором по кадрам монтаж-
ного участка треста «Уралэнер-
гомонтаж», в партийных органах. 
В 1977 году вернулся на малую 
родину секретарем Нагайбакско-
го райкома КПСС. 

Между основной работой из-
учал историю родного края и 
народа. Он поднял огромное ко-

личество архивных документов, 
переписывался с этнографами 
и историками. А после 1982 года 
целиком посвятил себя краеве-
дению. Итогом его кропотливой 
работы стало открытие истори-
ко-краеведческого музея в Фер-
шампенуазе в 1985 году.

При участии Алексея Михай-
ловича созданы также районная 
картинная галерея, краеведче-
ские музеи в селе Париж и по-
сёлке Остроленский. Неоценим 
вклад Алексея Михайловича в 
решение вопроса о признании 
нагайбаков самостоятельной 

этнографической группой поста-
новлением Правительства Рос-
сийской Федерации от 24 марта 
2000 г. № 255 «О едином переч-
не коренных малочисленных на-
родов Российской Федерации».

Сердце сына нагайбакской 
земли, патриота своей малой 
Родины, общественного деятеля 
перестало биться 9 августа 2005 
года.

Алексея Михайловича зна-
ли и уважали в Нагайбакском 
районе. К нему шли за советом. 
И для всех у него находились 
нужные, добрые слова, время и 

помощь. Собранные Алексеем 
Михайловичем фонды, картоте-
ка, рукописи до сих пор являются 
бесценным материалом для му-
зейных работников. В 2009 году 
районному музею было присво-
ено имя его основателя. 

В честь 100-летия со дня 
рождения Алексея Михайловича 
Маметьева музей села Фершам-
пенуаз подготовил тематическую 
экспозицию, в которой представ-
лены рукописи, фотографии, 
личные вещи. Музеи села Па-
риж, посёлков Остроленский и 
Кассельский тоже подготовили 
тематические уголки и часы па-
мяти «Сын земли нагайбакской» 
для детей и молодёжи. 

В школе искусств села Фер-
шампенуаз собрались родствен-
ники, руководители, друзья, 

почитатели таланта Алексея 
Михайловича. Своими воспоми-
наниями поделились Каирбек 
Сеилов, Галина Ишимова, Алек-
сандр Матора, Валерий Маме-
тьев, Лидия Мукаева и другие. 

После мероприятия в дет-
ской школе искусств все прош-
ли в историко-краеведческий 
музей, где торжественно была 
открыта мемориальная доска 
памяти Алексея Маметьева, с 
приветственным словом высту-
пил глава Нагайбакского района 
Егор Тимофеев. 

Вклад Алексея Михайловича 
Маметьева в жизнь Нагайбакско-
го района трудно переоценить. 
Память о нём навсегда останет-
ся в сердцах благодарных зем-
ляков.

Татьяна Бикмурзина.

Городской Совет ветеранов 
Трехгорного ежегодно 
проводит инвентаризацию 
состояния могил участников 
Великой Отечественной 
войны, выявляет 
заброшенные могилы, 
разрушенные памятники 
и принимает 
конкретные меры по их 
благоустройству.

За пять последних лет было благо-
устроено около 40 могил участников 
войны.

Каждый год перед 9 мая мы орга-
низовываем волонтёрские субботники 
по уборке территории воинских захо-

ронений, привлекая к ним студентов 
МИФИ, школьников и военнослужащих 
воинской части. На этих субботниках 
мы обратили внимание на заброшен-
ную и непосещаемую могилу участни-
ка войны Михаила Ивановича Бабкина 
с установленным в 1995 году металли-
ческим поржавевшим памятником без 
фотографии.

Составляя план Городского Совета 
ветеранов по достойной встрече при-
ближающегося 80-летия Победы, внес-
ли в него реставрацию этой могилы с 
заменой памятника.

Нами была собрана информация о 
М.И. Бабкине, его боевом пути и трудо-
вой деятельности в нашем городе. На-
шлась и его фотография.

Председатель городского Совета ве-
теранов Евгений Николаевич Деревянко 
обратился к руководителю похоронного 
дома «Обелиск» Андрею Борисовичу 
Минееву с просьбой об оказании помо-
щи на безвозмездной основе.

И вот, благодаря инициативе Сове-
та ветеранов и волонтёрской помощи 
«Обелиска», могила ветерана была 
облагорожена и установлен новый па-
мятник.

На торжественную церемонию от-
крытия пришли первый заместитель 
главы Трехгорного городского округа 
Олег Владимирович Первухин, пред-
седатель городского Совета ветера-
нов Евгений Николаевич Деревянко, 
руководитель «Обелиска» Андрей Бо-
рисович Минеев, председатель орга-
низации «Память сердца» Валентина 
Федоровна Сазонова, председатель Со-
вета ветеранов ПСЗ Виктор Павлович 
Курьянов, председатель военно-патри-
отического клуба «Патриот» Николай 
Михайлович Багаев, председатель ор-
ганизации участников боевых действий 
в Афганистане Владимир Васильевич 
Дризголович, а также активисты этих 
общественных организаций и войсковой 

части 3442. На посту у памятной плиты 
встали ребята из военно-патриотиче-
ского клуба «Патриот» Семен Плеханов 
и Ярослав Галин.

О том, как родилась и воплотилась 
в жизнь идея реставрации памятно-
го места захоронения рассказал Е.Н. 
Деревняко и вручил Благодарность за 
спонсорскую помощь А.Б. Минееву. 
Первый заместитель главы города О.В. 
Первухин говорил о важности участия 
ветеранов в вопросах патриотическо-
го воспитания молодёжи и сохранения 
исторической памяти. Председатель 

Совета ветеранов ПСЗ В.П. Курьянов 
рассказал о биографии Михаила Ива-
новича Бабкина, работавшего на заводе 
шофёром.

В завершение председатель ко-
миссии городского Совета ветеранов 
по работе с участниками Великой Оте-
чественной войны, тружениками тыла, 
вдовами, участниками боевых действий 
Наталья Петровна Ломовская говорила 
о необходимости реставрации всего ме-
мориального комплекса на территории 
кладбища и прочитала своё стихотво-
рение.

Он посвятил себя родному краю

Нет — безымянным могилам!



�	1 ноября отмечает день 
рождения Анатолий Алексан-
дрович Начаров, председатель 
ЧРОО «Память сердца. Дети по-
гибших защитников Отечества».
�	5 ноября – день рождения 

Валерия Викторовича Ширши-
кова, председателя Советского 
райсовета ветеранов города Че-
лябинска.
�	16 ноября празднует день 

рождения Тамара Леонидовна 
Самсонова, председатель Сове-
та ветеранов Чебаркульского рай-
она.

Примите наши 
поздравления и по-
желания креп-
кого здоровья, 
счастья и 
успехов!

10 ВЕТЕРАН УРАЛА
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ВЕТЕРАН УРАЛА

31 октября исполняется 
82 года Василию 
Васильевичу Брагину, 
лидеру ветеранского 
движения города Сима.

С давних пор граждан, кото-
рые способны были мыслить и 
действовать широко и мудро, 
бескорыстно служить Отечеству 
и трудовому народу, называ-
ли людьми государственными, 
или по-другому — державника-
ми, лидерами общественного 
развития. Вот об одном из них 
— человеке принципиальных 
убеждений и лидере ветеранско-
го движения в городе Симе — и 
пойдёт далее речь. 

Родился и вырос он в се-
мье участника Великой Оте-
чественной войны. Отец 
— Василий Михайлович Брагин 
— фронтовик и дорогами войны 
прошёл путь от Подмосковья 
до Берлина: был командиром 
пулемётного взвода, затем ко-
мандовал ротой, батальоном. За 
героизм и мужество, проявлен-
ные в жестоких боях с немецко-
фашистскими захватчиками под 
городом Ржевом, был награждён 
орденом Боевого Красного Зна-
мени. Войну закончил в звании 
майора — сотрудника военной 
контрразведки «СМЕРШ». И по-
тому не мудрено, что первые 
уроки доброты и стойкости, люб-
ви к Родине и человеку труда 
Вася Брагин получил ещё в се-
мье от родителей. 

О трудолюбии и гражданской 
ответственности за поручен-
ное дело вела проникновенные 
беседы с учащимися и первая 
учительница Васи — Мария 
Александровна Пономарёва, к 
которой он по сей день сохра-
нил в душе своей неизбывное 
чувство огромного уважения. 

Вот так со школьной скамьи и за-
калялась сталь характера маль-
чика. 

Завершив учёбу в школе, 
Вася Брагин поступил в город-
ское ремесленное училище, по 
окончанию которого получил 3-й 
разряд токаря и рабочую путёв-
ку в жизнь. В 1961 году юноша 
успешно заканчивает Симский 
техникум и вливается в трудовой 
коллектив 50-го цеха. 

Воинский долг Родине Васи-
лий отдал, находясь три года в 
составе 41-го погран отряда в 
Закавказье. Здесь, как и на за-
воде в Симе, проявились его 
личностные и бойцовские ка-
чества лидера, пользующегося 
заслуженным авторитетом сре-
ди солдат и командиров. В ре-
зультате, к концу третьего года 
службы отличник боевой и по-
литической подготовки сержант 
Брагин назначается на долж-

ность старшины пограничной 
заставы. 

После демобилизации вновь 
работа на заводе в Симе, со-
пряжённая с упорной учёбой 
на вечерне-заочном отделении 
Уфимского авиационного инсти-
тута. 

— Мне посчастливилось, 
— говорит Василий Василье-
вич, — что судьба свела меня 
с хорошими, талантливыми и 
ответственными людьми на 
предприятии. Здесь я прошёл 
замечательную школу грамот-
ного хозяйствования — школу 
легендарного директора Гри-
гория Михайловича Пузикова. 
Именно при нём, как известно, 
завод достиг высоких эконо-
мических показателей, а город 
получил мощный импульс в со-
циальном развитии. В 1971 году, 
— добавляет мой собеседник, 
— я был переведён (с повыше-

нием) на весьма хлопотную и 
требующую постоянного напря-
жения должность начальника 
отдела материально-техниче-
ского снабжения завода, а че-
рез некоторое время возглавил 
43-й цех. Большую помощь в 
работе оказывал мне в те годы 
руководитель серийно-конструк-
торского отдела завода Нико-
лай Константинович Калмыков. 
Его жёсткая требовательность 
и внешняя суровость всегда 
чудесным образом сочетались 
с искренней доброжелательно-
стью и товарищеской поддерж-
кой. 

Однако в 1988 году обстоя-
тельства изменились: по реше-
нию горкома КПСС коммунист 
Брагин был назначен на долж-
ность директора Ашинского све-
тотехнического завода. Правда, 
через три года партийная коман-
дировка эта завершилась, и он 

смог вернуться в родной Сим, 
на свой завод, где проблем воз-
никло ничуть не меньше, чем в 
Аше, исходя из непродуманных 
горбачёвских реформ. 

В 2005 году Василий Васи-
льевич Брагин был избран пред-
седателем Симского городского 
совета ветеранов, а ещё через 
два года стал директором мест-
ного историко-краеведческого 
музея. Нагрузки значительно 
добавилось. Но не в правилах 
Василия Васильевича хныкать 
и жаловаться на нехватку вре-
мени, на усталость и трудности 
в работе. Более того, именно 
в водовороте дел и событий 
находит он для себя отдуши-
ну и радость бытия, заметно 
активизировав работу совета 
ветеранов и городского музея. 
Вот где по-настоящему полно и 
ярко проявились деловые и ли-
дерские качества организатора 
ветеранских мероприятий Васи-
лия Брагина. 

Василий Васильевич — ча-
стый гость студентов Симского 
техникума и учащихся городских 
школ. «Встречи и беседы с мо-
лодёжью, особенно на патрио-
тические темы, — замечает он, 
— полезны обоюдно: юное по-
коление приобщается к местной 
истории, впитывает опыт стари-
ков, а мы, ветераны, от такого 
общения определённо молоде-
ем, по крайней мере, душой…». 

В 2021 году председатель 
совета ветеранов Василий Ва-
сильевич Брагин совместно со 
своим заместителем Зоей Се-
мёновной Карась при финан-
совой поддержке руководства 

ПАО «Агрегат» издали инте-
ресную книгу «Победа в серд-
це каждого», рассказывающую 
о подвигах симчан на фронтах 
Великой Оте чественной войны. 

Добрые дела энергичного 
руководителя Симского совета 
ветеранов не остались незаме-
ченными.

Василий Васильевич не 
только лидер с характером бор-
ца за правду и справедливость, 
он ещё и удивительно муже-
ственный человек. Пять лет на-
зад судьба обрушила на него 
сразу два страшных удара: друг 
за другом в течение буквально 
одной недели скоропостижно 
ушли из жизни его дети: сын 
Алексей и дочь Елена. Горе, 
выпавшее на долю родителей, 
было безмерным… Но оно не 
сломило их дух и не отменило 
любовь к жизни, хотя и прошло 
тяжелейшим катком по их здо-
ровью… 

* * *
Под занавес нашей беседы 

спрашиваю:
— Василий Васильевич, учи-

тывая ваш солидный возраст 
и все изгибы нелёгкой судьбы, 
скажите, где вы черпаете силы 
для активной подвижнической 
деятельности?

Ответ последовал без дол-
гих раздумий:

— Силы мои — в делах 
моих. Когда трудишься на благо 
людей, на благо Родины, свои 
собственные проблемы как-то 
незаметно уходят на второй 
план. Думаю, что тысячу раз 
был прав поэт, заявивший в пес-
не такие сокровенные и умные 
слова: «Раньше думай о Роди-
не, а потом о себе!». Вот такова 
и моя позиция.

Николай Пудовкин,
ветеран труда

Лидер по призванию Так называется фестиваль 
творчества пожилых людей, 
который вот уже в шестой 
раз прошел в Челябинске и 
завершился 25 октября во 
Дворце детского творчества 
гала-концертом лауреатов. 

Самые яркие исполнители в номи-
нациях «вокальное и хоровое пение» 
в районных этапах фестиваля по еди-
ногласному мнению жюри стали побе-
дителями конкурса и вышли на сцену. 
Фестиваль, организованный адми-
нистрацией Челябинска и комитетом 
социальной политики при поддержке го-
родского Совета ветеранов, стал настоя-
щим праздником. 

Участников и зрителей гала-концерта 
приветствовали председатель Челябин-
ской городской Думы Андрей Владими-
рович Шмидт, заместитель председателя 
областного Совета ветеранов Сергей Ни-
колаевич Седнев. заместитель руково-
дителя социального отдела Челябинской 
епархии иерей Дионисий Кадомцев. 

Приятным моментом стало вручение 
грамот городского Совета ветеранов за 
активное участие в фестивале. Замести-
тель председателя Челябинской город-
ской организации ветеранов Владимир 
Данилович Мурзин вручил их Олегу Ни-
колаевичу Кутепову, руководителю ан-
самбля «Чуриловский курень»; Любови 
Ивановне Беляевой, руководителю ан-
самбля «Дубравушка»; Дмитрию Алек-
сандровичу Малкову, концертмейстеру 
ансамбля «Русская песня»; Сергею Ва-
лентиновичу Юровских, руководителю 
ансамбля народной песни «Сударушка», 
хорового коллектива инвалидов и ве-
теранов «Калинушка»; Татьяне Михай-
ловне Норко, руководител. ансамбля 
«Надежда». 

Концерт открыл Академический на-
родный хор ветеранов «Танкоград» 

Дворца культуры ЧТЗ (руководитель 
лауреат премии Законодательного Со-
брания Челябинской области, лауреат 
премии Сафронова и почетный вете-
ран завода ЧТЗ С.Е. Веселова, концер-
тмейстер Н.А. Абрамутова) песней «Я 
люблю тебя жизнь!» Песню «Цветы 
России» исполнил народный хор «По-
лёт» под руководством заслуженного 
работника культуры Тепляковой Надеж-
ды Ивановны. 

На песенных фестивалях всегда 
звучат песни о Родине, продолжила эту 
традицию Любовь Родионова, исполнив 
песню «Моя Россия». Душа России от-
ражена не только в людях, но и, конечно 
же, в природе, в её бескрайних просто-
рах, лугах и полях. Народный коллектив 
хор русской песни «Уральские россыпи» 
Дворца культуры «ЧМК» (художествен-
ный руководитель-концертмейстер Г. 
Токарев) выступил с песней «Ах, поле». 

Многочисленные зрители концерта с 
особым удовольствием восприняли за-
дорную песню «Скакал казак через доли-
ну» в исполнении ансамбля «Зоренька» 
Всероссийского общества инвалидов 

Ленинского района (руководитель А. Ме-
щеряков). 

С особым колоритом народного 
фольклора познакомил всех присут-
ствующих ансамбль еврейской песни 
«Тамар» под руководством П.Е. Зиль-
берман, исполнив диптих из еврейских 
народных песен «Когда ребе поет» и 
«Семь сорок».

Особое место в музыкальном ис-
кусстве, бесспорно, занимает авторская 
песня   — единство хороших стихов, при-

ятной мелодии и душевного исполнения 
под аккомпанемент гитары. Участник 
фестиваля Михаил Валеев подарил зри-
телям песню Олега Митяева «Письмо 
из Африки». Песня «Уеду, уеду» прозву-
чала в исполнении её автора, солиста 
клуба авторской песни «Струны души» 
Александра Солошенко.

Зрители тепло приветствовали твор-
ческий коллектив волонтерского движе-
ния «Боевые паучки» и со слезами на 
глазах слушали одноименную авторскую 
песню Татьяны Загребиной.

Александр Фунштейн исполнил пес-
ню Юрия Визбора «Виталий Палыч». 
Директор автономной некоммерческой 
организации социального обслуживания, 
социальной поддержки и защиты граждан 
«Молодость без границ» Денис Юрьевич 
Гнеушев вручил Александру Фунштейну 
специальный приз за артистичность и 
эмоциональность исполнения.

Интересную душевную песню «Слу-
чайная встреча» с национальным 
колоритом (слова народного поэта 

Азербайджана Джабира Новруза, му-
зыка азербайджанского композитора 
Октая Мамед-оглы Кязимова). выбрал 
ансамбль «Ностальгия» (руководитель 
В.М. Максимук).

Задушевная песня, она и жить, и 
любить помогает, выразить радость и 
пережить печаль, подумать о добром и 
вечном. Для этого и проводятся такие 
фестивали, чтобы наполнить свою душу 
теплом и радостью. Концерт продолжил 
хор «Надежда» (руководитель В.Л. Таба-
ринцев) песней «Костры горят далекие». 

Творческие номера участников  — это 
не только мастерство, это искренность и 
душа. Без нее творчество остается на 
поверхности, не достигая зрителей. А 
неподдельная искренность рождает жи-
вое чувство красоты, которое подарили 
зрителям участники АРТ-проекта «Со-
звездие» хора ветеранов «Камертон» 
(руководитель Н.В. Саблина), исполнив 
произведение «Как по горкам, по горам».

Символично, что в заключение 
гала-концерта прозвучала песня, по-
священная нашему любимому городу 
«Челябинск  — город славы трудовой». 
Её исполнил народный коллектив муж-
ской вокальный ансамбль «Аккорд» и 
«Гармония» Дворца культуры железно-
дорожников (руководитель Д.А. Ореш-
кина, концертмейстер Н.И. Черкасская). 
Ивановна

А закончил концерт хор Центра 
культуры и досуга «Металлочка» при 
муниципальном бюджетном учрежде-
нии культуры «Челябинский театр со-
временного танца» (руководитель  О.Ю. 
Перерва) русской народной песней «За 
речкою, за Миасскою».

Все участники гала-концерта полу-
чили дипломы VI городского фестиваля 
творчества пожилых людей «Когда поёт 
душа». Поздравляем их с заслуженными 
наградами и желаем дальнейших побед!

Инна Тихомирова

«Когда поет душа»

В этом году осень 
удалась на славу, 
пробуждая желание 
петь и радоваться 
жизни в компании 
добрых людей. 

Это вдохновило Галину Ни-
кифоровну Коневу — руково-
дителя Советского районного 
отделения Челябинской област-
ной организации «Память серд-
ца. Дети погибших защитников 
Отечества» на проведение кон-
церта для участников органи-
зации. Эта идея нашла отклик 
в сердцах людей и собрала 
полный зрительный зал Челя-
бинского государственного ин-
ститута культуры.

В стенах института радуш-
но приняли гостей. Поздравили 
и подарили свое творчество 
студенты и преподаватели хо-
реографического, консерватор-
ского факультетов и факультета 

театра, кино и телевидения. Со 
сцены прозвучали поздравле-
ния от первого заместителя 
начальника управления обще-
ственных связей правительства 
области Елены Семенчуковой, 
заместителя главы Советского 
района Татьяны Пашковой, ру-
ководителей Совета депутатов 
Советского района Сергея Най-
денова и Артема Первушина, 
руководителя районной обще-
ственной приемной губернатора 
Татьяны Анненко, руководителя 
Челябинского городского от-
деления организации «Память 
сердца. Дети погибших защит-
ников Отечества» Тамары Гла-
визниной.

Гостями праздника стали ве-
теранский вокальный ансамбль 

«Седина» поселка Новосине-
глазово и полюбившийся зри-
телям хор преподавателей и 
сотрудников ЧГИК. Но главны-
ми героями праздника были 
участники квартета «Память 
сердца». Они традиционно 
исполнили всем знакомые и 
любимые песни, а также ав-
торские композиции. Музыку к 
которым написал бессменный 
аккомпаниатор квартета Влади-
мир Мякотин. 

Не обошлось и без сюрпри-
зов. Во время исполнения соль-
ной песни на экране, за спиной у 
Владимира Михайловича стали 
появляться фотографии из его 
семейного альбома, а после 
окончания песни на сцену под-
нялся председатель районного 

Совета депутатов Сергей Найде-
нов и вручил поздравительный 
адрес. Таким образом Владими-
ра Михайловича поздравили с 
годовщиной совместной жизни с 
супругой Людмилой Марковной. 
Все пожелания сошлись воеди-
но: главное — здоровье, а все 
остальное у пары, прожившей в 
браке 65 лет, уже имеется.

Праздник удался на славу 
— артисты разных возрастов 
сменяли друг друга, тем самым 
наглядно демонстрируя нераз-
рывную связь поколений, а зри-
тельный зал чудесно принимал 
поздравления продолжитель-
ными овациями, улыбками и 
даже коллективным пением. В 
этот октябрьский день в одном 
концерте удалось поздравить 

зрителей сразу с несколькими 
праздниками: День пожилого 
человека, День героев Танко-
града, День сельскохозяйствен-
ного работника, День учителя, 
День музыки. Вот такой празд-
ничный букет получили зрители 
и участники, а кроме того, после 
концерта всем зрителям были 
выданы сладкие подарки от ор-
ганизации «Память сердца» Со-
ветского района. 

Концерт подготовили и про-
вели руководитель районного от-
деления Челябинской областной 
организации «Память сердца» 
Галина Конева, профессор ЧГИК 
Александр Мордасов, доцент 
ЧГИК Варвара Склярова, стар-
ший преподаватель ЧГИК Ольга 
Костылева. Большая благодар-
ность за теплый прием — и.о. 
ректора Челябинского государ-
ственного института культуры 

Праздник удался

В Магнитогорске столетний 
юбилей отметила 
участница Великой 
Отечественной войны, 
десантница, старшина 
медицинской службы 
Полина Григорьевна 
Кузичкина.

Юная Полина прошагала с боями 
от Северного Кавказа до Праги. Пер-
вую медаль – «За боевые заслуги» 
ей вручили за участие в сражении 
под Прохоровкой в ноябре 1943 года. 
После войны закончила пединститут 
и всю жизнь прививала ученикам 
любовь к родному языку. Последние 
годы перед пенсией была директо-
ром Кизильской школы.

Поздравление от президента 
России Владимира Путина вру-
чил глава Магнитогорска Сергей 
Бердников. Он пришел в гости с 
цветами и подарками. Прозвучали 
поздравления от Законодательного 
Собрания области и городского Со-
брания депутатов, от других офи-
циальных лиц и представителей 
общественных и политических орга-
низаций. Представители Кизильско-
го района, бывшие ученики Полины 

Григорьевны подарили большой 
телевизор.

От городского Совета ветеранов 
Василий Муровицкий вручил памят-
ную юбилейную плакетку и цветы. 
Под его руководством у дома Полины 
Григорьевны со знаменами прошли, 
чеканя шаг, юнармейцы клуба «По-
граничник». Ученики кадетских клас-
сов, участники «Движения Первых» 
устроили концерт. 

Городской Совет ветеранов 
регулярно помогал в решении хо-
зяйственных проблем Полины Гри-
горьевны, а за месяц до юбилея 
организовал уборку территории 
частного дома и помог сделать ре-
монт окон.

Надежда Федотова,
руководитель пресс-центра 

Магнитогорского городского 
Совета ветеранов

Примите наши 
поздравления и по-
желания креп-
кого здоровья, 
счастья и 

Золотой фонд Магнитки ДНИ РОЖДЕНИЯ
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Дни особых молитв
�	 4 ноября — праздник Казанской 

иконы Божией Матери. В этот день мы 
вспоминаем, как народное ополчение под 
предводительством Кузьмы Минина и Дми-
трия Пожарского в 1612 году освободило 
Москву от польских войск. Освободителей 
сопровождал Казанский образ Богороди-
цы. Самоотверженность, с которой Россия 
поднялась на борьбу с врагами Отечества, 
продемонстрировала всему миру силу рус-
ского духа и русского единства. В честь 
этого установлен государственный празд-
ник — День народного единства. 

�	 6 ноября — праздник иконы 
Божией Матери «Всех скорбящих Ра-
дость». Эта икона являет множество чу-
десных исцелений. На иконе изображена 
Богоматерь в сиянии славы. Вокруг Нее 
люди, обуреваемые недугами и скорбями, 
и ангелы, совершающие благодеяния от Её 
имени. В честь этой иконы освящен храм 
челябинского Одигитриевского женского 
монастыря.

Поездки для души
Южноуральцев приглашают  
в трехдневный тур по маршруту 
Тюмень — Тобольск — Абалак

С 3 по 6 ноября Паломническая служба 
Челябинской епархии организует поездку по 
святым местам Тюменской области.

Праздничную Литургию в честь Казан-
ской иконы Божией Матери паломники 
проведут в Абалацком Свято-Знаменском 
мужском монастыре. Затем путешественни-
ков ждет Тобольск — с достопримечатель-
ностями о царской семье. Здесь святые 
страстотерпцы отбывали ссылку до своей 
последней поездки в Екатеринбург.

Челябинцев ждет посещение Музея цар-
ской семьи, храм Семи отроков Эфесских 
и храм Захария и Елизаветы, всенощное 
бдение в Софийском соборе Тобольского 
кремля.

В Тюмени группа побывает в Свято-
Троицком монастыре, музее «Царская при-
стань» и Знаменском соборе. Планируется 
также заезд на горячий источник.

Контактные телефоны: 89193463067 
(Мария), 89517810913 (Юлия Олеговна). 
Пожертвование можно внести в реги-
стратуре Свято-Симеоновского кафе-
дрального собора каждый день, при себе 
нужно иметь паспорт. Также есть воз-
можность безналичного расчета.

Увлечение победительницы 
фотоконкурса началось с 
подарка владыки

К 140-летию Свято-Симеоновско-
го кафедрального собора прошёл 
фотоконкурс «Дыхание вечности». В 
«Монастырском дворике», располо-
женном на территории собора, была 
организована фотовыставка из луч-
ших работ, присланных на конкурс.

Ключарь Свято-Симеоновского 
кафедрального собора протоиерей 
Владимир Маничев, вручавший при-
зы победителям, отметил «неземную 
красоту» работ фотохудожников. 
«Все они достойны первого места», 
— сказал отец Владимир. Особен-
но же хороши фотографии «золотой 
осени», с непередаваемыми оттенка-
ми яркой красно-желтой листвы.

Организатор фотоконкурса 
Алена Дедова, директор Детской 
воскресной школы при Свято-Си-
меоновском кафедральном соборе, 
отметила чрезвычайно высокую ак-
тивность участников: в течение двух 
недель на конкурс поступило не-
сколько десятков работ. Фотосним-
ки сделаны не только в Челябинске 
— некоторые работы привезены из 
паломнических поездок и путеше-
ствий. Но все объединяет общая 
тема: они говорят о вечности Божия 
творения.

Первое место в конкурсе жюри 
присудило Марии Ермаковой; второе 
— у Михаила Чумака; третье место — 
у Дарьи Тарасовой. Приз зрительских 
симпатий достался Ольге Хариной.

Победительница Мария, студент-
ка юридического факультета рас-
сказала о том, с чего началось её 
увлечение фотографией.

— Летом 2012 года, когда мне 
было семь лет, владыка Феофан 
освящал часовню святого Николая 
Чудотворца возле областного суда 
Челябинска, — рассказывает Маша 

Ермакова. — Именно там владыка 
благословил меня фотографировать 
молебен и даже подарил мне фото-
аппарат Canon со словами: «Маша, 
радость наша!» Перекидывать на но-
утбук фотографии научил меня мой 
папа. С 2013 года я начала вести фо-
тоисторию стройки храма Вознесе-
ния Господня в посёлке Западный-2 и 
до сих пор продолжаю снимать храм 
и жизнь нашего прихода.

Маше очень нравится фото-
графировать животных, уральскую 
природу, поездки по православным 
местам, храмы нашей области и со-
седних областей.

— 9 мая 2019 года я снимала 
впервые таинство венчания наших 
прихожан, — продолжает моя собе-
седница. — Недавно я начала фото-
графировать по просьбе прихожан 
таинство крещения детей, парал-
лельно снимаю видеоролики таинств. 

От Челябинской епархии все по-
бедители получили в подарок по па-
мятной книге «Урал православный». 
Этот сборник составлен из наиболее 
значимых и интересных публикаций 
в областной газете «Ветеран Ура-
ла» за прошедшие три года. Статьи 
были написаны на разные темы: о 
том, как восстанавливаются хра-

мы в Челябинской области, о том, 
как люди пришли к Богу, о семейных 
ценностях, о помощи Церкви нужда-
ющимся.

— В подаренной мне книге есть 
статья «Золото Ермаковых» о том, 
как познакомились мои дедушка с 
бабушкой, — радуется Маша. — Там 
рассказывается и о том, как дедушка 
был в Чернобыле на ликвидации по-
следствий аварии. Так что эта книга 
— отличный подарок для нашей се-
мьи!

Варвара Сорокина
На фото: Мария Ермакова  

и ее работы

«Дыхание вечности»


